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Windows SBS 2011:
солидно и недешево

Авангардный проект lightRadio

П.ДЖ.КОННОЛЛИ

Компания может быть мала, но это 
еще не значит, что ей не требуется 
функциональность корпоративного 

класса. Во многих отношениях мелкий 
бизнес нуждается в надежной, 
легко обслуживаемой платформе 

ничуть не меньше транснациональной 
корпорации. Всегда хочется иметь что-то 
мощное и вместе с 
тем простое.

Новый пакет 
Windows Small 
Business Server 
2011 дает такую 
мощь и относи-
тельную просто-
ту. Его главный 
компонент — 
Windows Server 
2008 R2 Standard, 
и SBS 2011 готов 
выступить в роли 
файл-, принт- и по-
чтового сервера, 
обеспечив коллек-
тивную работу и управление «заплата-
ми» в одном домене, включающем до 75 
пользователей.

Но самое привлекательное для мел-
ких фирм, желающих иметь в своем 
распоряжении ПО корпоративного 
класса, — то, что работает поверх 

серверной ОС: Exchange, SharePoint 
Foundation, Windows Server Update 
Services и др.

В качестве почтового сервера ис-
пользуется Exchange Server 2010 
Standard SP 1, в котором улучшено 
управление ящиком входящей почты 
по сравнению с прежними версиями 
и имеются встроенные функции архи-

вирования почты.
SBS 2011 включа-

ет также платфор-
му коллективной 
работы SharePoint 
Foundation 2010, 
о б л е г ч а ю щ у ю 
совместное ис-
пользование до-
кументов и дру-
гого контента, и 
готовый веб-сайт, 
который можно 
использовать как 
сайт интрасети.

Windows Server 
Update Services 

3.0 — эффективный инструмент центра-
лизованного управления «заплатами» на 
сервере и клиентских ПК. В SBS 2011 
предусмотрен WSUS 3.0 Service Pack 2, 
добавляющий поддержку для Windows 
7 и Windows Server 2008 R2.

После регистрации в SBS 2011 администратор видит 
список задач, подразделенный на функции настройки 
и текущего сопровождения системы

ПЕТР ЧАЧИН

На московской выставке «Связь-
Экспокомм-2011» компания Alcatel-
Lucent продемонстрировала свою 

новейшую разработку lightRadio, по-
зволяющую оп-
тимизировать и 

существенно упростить мобильные сети. 
Возможно, она позволит в глобальном 
масштабе уменьшить зависимость от-
расли от антенных мачт и базовых стан-
ций (БС) и вдвое снизить совокупную 
стоимость владения мобильными 
сетями. В числе основных тех-
нологических инноваций 
разработки ALU — куб 
lightRadio, технология 
SoC, уникальные алгорит-
мы компрессии и виртуа-
лизированные платформы 
обработки, ориентирован-
ные на использование в 
системах сотовой связи. 
В мае в Москве был пока-
зан первый компонент ново-
го решения — интегральный 
lightRadio Cube.

Разработанная в США в лабо-
раториях Белла (Bell Labs) при участии 
НР и Freescale технология снимает неко-
торые устаревшие барьеры и позволяет 
создавать универсальное широкополос-
ное радиопокрытие. В lightRadio, напри-
мер, решили обойтись без большинства 
базовых станций в их традиционном по-
нимании. В этой технологии реализован 
новый подход, при котором БС, обычно 

располагаемая у подножия антенной 
мачты как отдельное сооружение связи, 
разбивается на составные элементы и 
распределяется по антенне и в сети, ор-
ганизованной по облачному принципу.

Перенося традиционные компонен-
ты базовой станции на чип с помощью 
технологии SoC (System-on-a-Chip), 
lightRadio смещает обработку сигнала 
на антенну или в облако. Кроме того, 
lightRadio объединяет множество ан-
тенн, обслуживающих системы 2G, 3G 

и LTE, в единую многодиапазонную 
антенну. Эту антенну можно 

устанавливать на мачтах, 
стенах домов и в любом 
другом месте, где есть элек-
тричество и широкополос-
ное соединение.

Новое поколение ак-
тивных мультисистемных 
многодиапазонных антенн 
позволяет формировать 

антенные лучи, что повышает 
емкость БС примерно на 30%. В 
его основе лежит куб lightRadio 
размером примерно 5’5’5 см, ко-
торый состоит из диплексора, 

радиоблока, усилителя и блока пассив-
ного охлаждения.

Экономика радиосетей в lightRadio 
значительно усовершенствована за счет 
сокращения числа и стоимости воло-
конно-оптических линий, необходимых 
для передачи трафика между антенной 
и системами обработки, размещенными 

ПО

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

Трехслойные 
кубики lightRadio

«Мегатрейд» собирает улов
«Понимаете, каждый год 31 декабря 

мы с друзьями ходим в баню. 
Это у нас такая традиция…»

Из фильма Эльдара Рязанова 
«Ирония судьбы, или С легким паром!»

СЕРГЕЙ МИШКО

М ногочисленные  партнеры 
«Мегатрейд» не дадут соврать: 
встречи в неформальной обста-

новке с представителями специализиро-
ванного ИТ-дистрибутора и 
многочисленных вендоров из 

его обширного продуктового портфеля 
давно стали по-настоящему доброй тра-
дицией. Как и героям культового фильма, 
их участникам предстоит сначала преодо-
леть определенное расстояние на самоле-
те, но ведь это только начало увлекатель-
ного приключения. В этот раз шумная 
компания из почти 60 человек пересекала 
украинско-польскую границу, с тем что-
бы добраться в небольшую деревеньку 
с почти созвучным русскому названием 
Огонки. Она уютно расположилась меж-
ду небольшими городками Венгожево и 
Гижицко у самого побережья живопис-
ного водоема Свенцайты, входящего в 
состав знаменитого Мазурского поозе-
рья. Последнее пользуется заслуженной 
популярностью среди автотуристов, ях-
тсменов и любителей рыбной ловли. 

Место встречи партнеров было выбра-
но, конечно же, неслучайно. От многих 
украинских компаний «Мегатрейд» вы-
годно отличается устоявшейся корпо-
ративной культурой, которой вполне 
могут позавидовать крупные западные 
корпорации. «Хто працює лєпо, той 

гуляє свірєпо», — справедливо замечают 
сотрудники и каждый год организовы-
вают конференции с насыщенной раз-
влекательной и спортивной программой. 
Рафтинг, футбол, водное поло, летний 
бобслей — участникам выездных меро-
приятий удалось освоить не один десяток 
видов активного отдыха и вместе преодо-
леть многие тысячи километров. 

В последние годы «Мегатрейд» 
активно популяризирует среди пар-
тнеров спортивную рыбную ловлю. 
Проходивший в Польше третий по счету 
международный ИТ-чемпионат совпал 
с 15-летним юбилеем работы на рынке. 
Улов угрей, карасей и щук удалось со-
брать богатый, впрочем, то же самое 
можно сказать и о результатах дистри-
буторского бизнеса. По признанию ди-
ректора Сергея Маловичко, по итогам 
2010 года рост оборота составил 45%, 
на нынешний год запланирован рост 
на уровне 40% (развернутое интервью 
читайте в ближайшем номере PCWeek/
UE). Своими успехами компания во 
многом обязана выверенной политике 
формирования вендорского портфеля, ЮБИЛЕЙ

Сергей Маловичко: «Наша основная задача — 
помочь партнерам найти возможности для 
заработка»





PC WEEK/UE  № 12 (12)   

7 июля — 20 июля, 2011 |  3

При использовании материалов ссылка на сайт pcweek.ua обязательна

PCWEEK.UA

СЕРВИСЫ

HP запускает сервис по проверке 
происхождения картриджей

Продолжая кампанию по борьбе с кон-
трафактной продукцией, HP выпустила 
свободно распространяемую программу, 
позволяющую проверить происхождение 
картриджей для многих моделей лазер-
ных принтеров. ПО данным компании, 
общий объем поддельных картриджей по 
всему миру за последние годы превысил 
30 млн. единиц.

Теперь же у пользователей техники 
HP есть возможность защититься от 
подделок: новое приложение, которое 
можно скачать через интернет, сразу 

выдаст предупреждение, если в прин-
тер будет установлен неоригинальный 
картридж.

Как утверждает производитель, уста-
новка неоригинальных картриджей 
часто приводит к поломкам принтера 
и росту затрат на печать. По данным 
агентства Quality Logic, восстановленные 
картриджи почти в 40% случаев требу-
ют перепечатывания документов из-за 
низкого качества отпечатков, а каждый 
третий из них обнаруживает техниче-
ские проблемы при печати, что в долго-
срочной перспективе может привести 
к двукратному увеличению стоимости 
печати по сравнению с оригинальными 
картриджами.

ПРОЦЕССОРЫ

Предприятия переходят на ПО с открытым исходным кодом
ФАХМИДА РАШИД

Компании все активнее развертыва-
ют технологию с открытым исход-
ным кодом, а не только используют 

ее для решения второстепенных задач 
или экспериментальных 
проектов, говорится в 

опубликованном 16 мая исследовании 
«Будущее открытого кода» (Future of 
Open Source Survey).

Подавляющее большинство опрошен-
ных (95%) заявило, что их организа-
ции применяют технологию с открытым 
исходным кодом, чтобы не быть при-
вязанными к одному производителю. 
Раньше к открытому ПО обращались 
главным образом ради того, чтобы сни-
зить затраты.

«Распространение ПО с открытым 
исходным кодом имеет несколько при-
чин, в том числе отсутствие привязки к 
определенному производителю, боль-
шая гибкость и снижение затрат», — 
сказал Мэтт Аслет, старший аналитик 
компании The 451 Group по корпора-
тивному ПО.

Хотя более низкая стоимость ПО 
все еще имеет значение, занимая вто-
рое место, сейчас организации больше 
заинтересованы в открытом исходном 
коде, чтобы избежать зависимости от 
производителей традиционного ПО и 
от провайдеров патентованных обла-
ков. Другие причины использования 
открытого ПО — его распространение 
в государственном секторе и накопление 
опыта применения.

«ПО как сервис», облачные вычис-
ления, сверхбольшие объемы данных и 
мобильность будут в наибольшей сте-
пени способствовать распространению 
открытого кода, пишут авторы. В 2010 г. 
исследователи обнаружили более 470 

облачных и 3800 мобильных проектов 
с открытым кодом, предоставляющих 
предприятиям весьма широкий выбор 
в этих областях.

Согласно докладу, почти 94% мо-
бильных проектов предназначалось для 
Android и Apple iOS.

Наименее вероятен рост применения 
открытого кода в таких сферах, как офис-
ные приложения, ПО для управления 
отношениями с клиентом и ресурсами 
предприятия, бизнес-интеллект.

Примерно 25% респондентов заявило, 
что свыше трех четвертей развернутого 
в их организациях ПО имеет открытый 
код. Исследователи предсказывают, 
что за пять лет доля таких организаций 
приблизится к 27%. Большинство (56%) 
анкетируемых сообщило, что открытый 
код будет у половины ПО, которое они 
закупят в течение следующих пяти лет. 
Во время опросов, проводившихся ра-
нее, эта доля колебалась между 10 и 15%.

«Результаты исследования нынешнего 
года четко показывают, что открытый 
код стал массовым явлением не только 
в сообществе производителей, но и в ор-
ганизациях-клиентах любых типов и раз-
меров», — заявил Майкл Скок, главный 
партнер компании North Bridge Venture 
Partners.

Однако на пути распространения от-
крытого кода все еще имеются препят-
ствия. Например, 42% опрошенных оза-
бочено отсутствием в их организациях 
опытных инженеров, а 41% ссылается 
на то, что они не знакомы с открытым 
кодом. Организации, использующие от-
крытый код в 2011 г., уже не слишком 
беспокоятся по поводу лицензирования 
или соблюдения внутренних политик, го-
ворится в докладе. ИТ-подразделения 
больше занимаются «проблемами со-

зревающей технологии», включая совер-
шенствование технической поддержки, 
управление продуктами, обеспечение 
работоспособности функций и эконо-
мического эффекта.

Между тем мнение, будто ПО с от-
крытым кодом сложнее в управлении, 
постепенно изживается. Если 29% счи-
тают, что использование компонентов 
с открытым кодом влияет на «управ-
ляемость» приложений, то 47% не ви-
дят такого эффекта, а 24% считают его 
незначительным.

Теперь возможности открытого кода 
широко используются организациями 
как из государственного, так и из частно-
го сектора, а доверие к нему сотрудников 
резко возросло, сказал Скок.

Разработка под заказ остается круп-
нейшим (26%) источником дохода, при-
носимого приложениями с открытым 
кодом. Ненамного отстают поддержка 
по подписке (20%) и техническая под-
держка ad-hoc (17%). За два года ситуа-

ОТКРЫТОЕ ПО 

ция должна измениться. Ожидается, что 
доля доходов от поддержки по подписке 
увеличится до 25%, от поддержки ad-
hoc до 18%, а от дополнительных услуг 
по подписке — до 15%. Кроме того, в 
течение двух лет, по мнению Скока, от-
крытый код начнет приносить доходы 
от рекламы.

Компания North Bridge Venture 
Partners представила результаты пято-
го ежегодного исследования «Будущее 
открытого кода» на конференции 
Open Source Business Conference в Сан-
Франциско (США).

В исследовании 2011 г. приняло уча-
стие более 450 респондентов, среди 
которых были как представители про-
изводителей, так и ИТ-менеджеры (от 
разработчиков до руководящих сотруд-
ников). Тот факт, что примерно 60% 
являлись конечными пользователями и 
директорами, доказывает, что открытый 
код широко используется на предпри-
ятиях, сказал Скок.

ВКРАТЦЕ

Intel: любые процессоры для любых устройств в ЦОДах
КРИС ПРЕЙМЕСБЕРГЕР

Корпорация Intel, выпускающая про-
цессоры практически для любых 
электронных устройств, по-новому 

взглянула на ЦОДы. Она уже не огра-
ничивается производ-
ством процессоров для 

серверов, а изготавливает их для всех 
имеющихся в ЦОДах устройств.

Это процессоры для любых областей 
применения — от датчиков движения и 
систем видеонаблюдения, используемых 
для поддержки внешней безопасности, 
до систем хранения и резервных источ-
ников питания. Сюда же относятся сете-
вое оборудование, такое как маршрути-
заторы, коммутаторы и периферийные 
устройства, которыми они оснащаются, 
а также системы энергоснабжения и ох-
лаждения, обеспечивающие работу ИТ.

Вероятно, корпорация изготавливает 
даже чип, управляющий таймером осве-
щения в комнате отдыха.

Четкая ориентация на ЦОДы на-
блюдается и у ряда других крупнейших 
производителей ИТ-систем, включая 
Cisco, IBM, Hewlett-Packard, EMC, 
Dell, Oracle, Emerson Power/Avocent и 
т. д. Все эти корпорации стремятся в 
соответствии со своей специализацией 
принять участие в формировании ЦОДа 
XXI века. Что касается процессоров, то 
ими занимается Intel.

«Такая переориентация открывает 
перед нами небывалые возможности в 
области систем хранения архитектуры 
x86, проводных сетей и ПО», — заявил 
Керк Скоген, вице-президент и главный 
менеджер Intel Data Center Group на 
ежегодной встрече руководства корпо-
рации с инвесторами.

«Заглядывая в 2015—2016 гг., мы счи-
таем, что перед нами открываются бес-
прецедентные перспективы роста как 
доходов, так и операционной 
прибыли в связи с выпуском 
продуктов для ЦОДов. Это 
определяется рядом фак-
торов: быстрым развитием 
рынков в Азии, Восточной 
Европе и Южной Америке, 
распространением облачных 
и высокопроизводитель-
ных вычислений, а также 
устройств, связанных с супер-
компьютерами. Для нас это 
потенциал многомиллиард-
ных прибылей», — сказал он.

2015-й: от нынешних 10 млрд.  
к 20 млрд. долл.?

В настоящее время Intel вы-
пускает продукты для ЦОДов на 10 млрд. 
долл. К 2015 г. эта сумма, вероятно, уд-
воится, сказал Скоген. Однако согласно 
отчету IDC о состоянии рынка в 2008 г., 
на Intel приходится лишь около 2% об-
щемировых расходов на ЦОДы.

Intel произвела крупные изменения, 
чтобы адаптироваться к этой сфере, 
открывающей перед ней возможности 
роста. Полтора года назад клиентам, соз-
дающим новые или обновляющим суще-
ствующие ЦОДы, пришлось бы иметь 
дело с тремя подразделениями Intel — с 
группами серверов, систем хранения и 
сетей. Теперь же все можно получить 
из одних рук.

«Мы объединили свои отделы, так 
что вы можете приобрести практиче-
ски всё, что есть на рынке», — сказал 
Скоген.

В 1990 г., когда Intel появилась на сер-
верном рынке с линейкой процессоров 
Pentium Pro, средняя цена сервера со-

ставляла 58 тыс. долл., и в 
год продавалось несколько 
сотен тысяч, продолжил он: 
«С тех пор мы превратили 
этот бизнес в рынок объемом 
в десятки миллионов единиц 
при средней цене сервера 
3800 долл.».

В результате за последние 
два года Intel резко расшири-
ла свое присутствие на ры-
ке процессоров для систем 
хранения. Она завершила 
2009-й, обладая долей при-
мерно в 17% рынка процес-
соров архитектуры x86 для 
систем хранения, но за очень 
короткое время картина су-

щественно изменилась.
«В прошлом году мы анонсировали 

Xeon в качестве не только серверно-
го, но и первого процессора для си-
стем хранения под названием Jasper 
Forest. В итоге в прошлом году мы 
увеличили свою долю рынка систем 
хранения и поставляем примерно 
70% процессоров для используемых в 
ЦОДах устройств NAS и SAN, — ска-
зал Скоген. — Затраты на хранение 
снизились с 28 тыс. долл. за терабайт 
до менее чем 1700 долл. Мы произвели 
здесь революцию».

Компания EMC, крупнейший в мире 
производитель оборудования для си-
стем хранения, практически полностью 
перешла на процессоры Xeon, сообщил 
Скоген, а NetApp, XIV (IBM), 3PAR 
(HP) удвоили их закупки.

Светлое будущее
Так как же выглядит будущее? Сказать, 

что потребности в процессорах практи-
чески не ограничены, значит, очень силь-
но недооценить спрос на них.

«Это довольно удивительно, но даже 
если предположить, что в 2015 г. во всём 
мире 75% серверов будут виртуальными, 
мы тем не менее считаем, что сможем уд-
воить масштабы этого бизнеса за половину 
оставшегося срока», — утверждает Скоген.

Что касается сетей в ЦОДах, то Intel 
слабо представлена на рынке маршру-
тизаторов и коммутаторов. Но это по-
ка, считает Скоген: «В ходе следующего 
этапа развития, а это третий этап, в ко-
торый мы вступили (сначала появились 
стандартные мощные серверы, затем 
стандартные системы хранения большого 
объема), появятся стандартные высоко-
производительные коммутаторы и марш-
рутизаторы. Если вы откроете коммута-
тор Cisco Nexus 5000, в котором прежде 
использовались две заказные микросхе-
мы Cisco, то теперь увидите там процес-
сор Xeon. Если посмотрите на оборудова-
ние, которое выпускают Force10, Juniper 
и другие производители, то увидите там 
управляющее лезвие с архитектурой 
Xeon. Со временем ситуация будет ме-
няться. Так что устройства хранения и 
сетевое оборудование открывают перед 
нами перспективы неуклонного роста».

К 2015 г. на облачные системы и высо-
копроизводительные вычисления будет 
приходиться 50% мирового серверно-
го бизнеса, даже если вычесть рабочие 
станции и аппаратуру для сетевого хра-
нения, сообщил Скоген. «Это еще одно 
направление для гигантского роста», — 
считает он.

Керк Скоген: «Оборудование 
для ЦОДов открывает 
перед нами перспективы 
неуклонного роста»
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  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1 

Авангардный...

БЕЗОПАСНОСТЬ 

TDL — вирус, который не терпит 
конкуренции

Анализ новой версии вредоносной 
программы TDL-4, проведенный экс-
пертами «Лаборатории Касперского» 
Сергеем Головановым и Игорем 
Суменковым, позволил выявить но-
вые возможности вредоносного ПО. 
Изменения в TDL-4 направлены на по-
строение ботнета, максимально защи-
щенного от посягательств конкурентов 
и антивирусных компаний и теорети-
чески обеспечивают доступ к заражен-
ным машинам даже при закрытии всех 
командных центров. 

В частности, в TDL-4 появилась воз-
можность удаления около 20 наиболее 
популярных конкурирующих про-
дуктов с машины пользователя. Среди 
них — такие распространенные вре-
доносные программы, как Gbot, ZeuS, 
Optima и другие. При этом сам TDSS 
устанавливает на ПК около 30 допол-
нительных утилит, включая фальши-

вые антивирусы, системы накрутки ре-
кламного трафика и рассылки спама. 
Одним из значительных нововведений 
в TDL-4 стала возможность заражения 
64-битных операционных систем. Для 
управления ботнетом кроме команд-
ных серверов впервые используется 
публичная файлообменная сеть Kad. 
Еще одной новой функцией TDL-4 
стала возможность открытия прокси-
сервера. Злоумышленники предлагают 
сервис анонимного доступа к сети че-
рез зараженные компьютеры, запра-
шивая за такую услугу около 100 дол-
ларов в месяц. 

Как и предыдущие версии, TDL-4 
распространяется в основном с по-
мощью так называемых «партнерских 
программ». Авторы вредоносного ПО 
не занимаются расширением сети зара-
женных компьютеров самостоятельно, 
вместо этого оплачивая данную «услу-
гу» третьим лицам. В зависимости от 
ряда условий партнерам выплачивается 
от 20 до 200 долларов США за 1000 
установок вредоносного ПО. 

НОВОСТИ

в сетевом облаке. Алгоритмы компрес-
сии позволяют почти в три раза сжимать 
шаблонные сигналы IQ. Выравнивание 
нагрузки и спроса с помощью «эластич-
ных» контроллеров, работающих на 
распределенных, совместно используе-
мых аппаратных платформах, сократит 
расходы и повысит производительность 
беспроводных сетей. В дальнейшем 
Alcatel-Lucent намерена сотрудничать с 
партнерами, такими как HP, чтобы раз-
работать распределенную (облачную) 
беспроводную архитектуру для сетевых 
контроллеров и шлюзов.

Экономия для операторов строится 
на том, что технология lightRadio вли-
яет на размеры базовых станций, энер-
гопотребление, эксплуатационные и 
технические расходы. В сочетании с ис-
пользованием малых сот и стандартов 
LTE позволят сократить совокупную 
стоимость владения (TCO) мобильны-
ми сетями до 50%. Для сравнения: по 
данным Bell Labs, расходы мобильных 
операторов на эксплуатацию сетей до-
ступа в 2010 г. составили 150 млрд. евро.

«Новое семейство продуктов lightRadio 
на сегодня состоит из следующих компо-
нентов: широкополосная антенна с ак-
тивной решеткой (Wideband Active Array 
Antenna), многодиапазонное удаленное 
радиоустройство (Multiband Remote 
Radio Head), блок базового диапазона 
(Baseband Unit), контроллер и общее ре-
шение для управления (5620 SAM), — 
сказал Ильдар Хисматуллин, менеджер 

по развитию бизнеса отделения беспро-
водных сетей Alcatel-Lucent в России и 
странах СНГ. — Широкополосная ан-
тенна будет доступна на рынке в 2012 г. 
В течение 2012—2014 гг. в семействе 
lightRadio будут регулярно появляться 
новые продукты, а само решение будет 
развиваться в сторону информационных 
технологий».

На выставке демонстрировался куб 
lightRadio, который представляет из се-
бя трехслойную структуру. Его верхний 
уровень состоит из антенной решетки, 
на втором слое — полосовые фильтры, 
на третьем — электроника и интерфей-
сы. Пока куб может обеспечивать сигнал 
мощностью 50—100 мВт. Для создания 
небольших зон покрытия (Metro-соты) 
в районе массовой застройки требуют-
ся мощности БС от 50 до 500 мВт. Для 
этого собирается компактная линейка 
из пяти унифицированных кубиков. 
Для макросот будут складываться ли-
нейки из кубиков общей мощностью в 
несколько ватт.

Для покрытия всех используемых в со-
товой связи полос частот нужны кубики, 
работающие в диапазоне 0,8—2,6 ГГц, 
говорит Ильдар Хисматуллин. Пока 
столь широкополосного решения в име-
ющемся форм-факторе кубика еще нет, и 
в испытаниях используют по два куба на 
разные диапазоны частот, работающие 
в паре. Но разработчики уверены, что в 
ближайшее время будет создано записан-
ное в техническом задании совмещенное 
решение. Имеющееся оборудование этой 
серии уже испытывается на сетях ряда 
американских и китайских операторов 
сотовой связи.

Стоимость проводки платежа без 
автоматизации ввода данных, $

Источник: IAPP, 2010
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Компании, желающие иметь 
чуть более высокий уровень ре-
зервирования в среде SBS 2011, 
проверенный механизм СУБД 
и такие функции, как Remote 
Desktop Services или гиперви-
зор Hyper-V, могут получить 
их в дополнительном пакете 
Premium Add-on. Он вклю-
чает версию SQL Server 2008 
R2, ориентированную на сети 
мелких компаний, и добавляет 
второй контроллер домена к 
домену Active Directory.

Требования к оборудованию
Системные требования SBS 

2011 могут пугать лишь тех, 
кто давно не заглядывал в 
спецификации оборудования 
серверного класса. Как мини-
мум, требуется четырехъядер-
ный 64-разрядный процессор 
с тактовой частотой 2 ГГц или 
выше и не менее 8 Гб памяти 
(рекомендуется 10 Гб).

Система может быть и более 
мощной: SBS 2011 способен 
задействовать до четырех фи-
зических ЦП и 32 Гб памяти. 
После почти 15 лет работы с 
разными версиями Windows 

  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1 

Windows SBS 2011... Server я всегда рекомендую 
сразу потратить на обору-
дование больше, чем пред-
ставляется непосредственно 
необходимым, поскольку ап-
грейд в процессе внедрения 
потребует дополнительных 
расходов.

Единственный аспект в SBS 
2011, который не выглядит 
дружественным к мелким за-
казчикам, — это его цена: вер-
сия Standard Edition с базовой 
функциональностью Exchange, 
SharePoint Foundation и WSUS 
стоит 1096 долл. За эти деньги 
предлагаются пять клиентских 
лицензий (CAL) из расчета на 
пользователя или на устрой-
ство. (Пакет из 20 лицензий 
для стандартной версии стоит 
1447 долл., а дополнительные 
пакеты по пять лицензий — 
361 долл.) Расширение Premium 
Add-on обойдется в 1604 долл. 
и включает свой пакет из пяти 
лицензий. (Дополнительные 
пакеты с 20 лицензиями для 
Premium Add-on стоят 1831 
долл. каждый, а пакеты с пятью 
лицензиями — 457 долл.)

После того как потрачено 
от 2000 до 4000 долл. на обо-
рудование, требуемое для SBS, 
и еще столько же на ПО для об-
служивания, скажем, 50 пользо-

вателей, общая стоимость уста-
новки SBS оказывается весьма 
существенной. (Для сравнения: 
Mac mini от Apple с OS X 10.6 
«Snow Leopard» Server обеспе-
чивает поддержку электронной 
почты и веб-хостинга, а также 
совместное использование спи-
сков контактов и календаря за 
гораздо меньшие деньги — от 
999 долл. при 4 Гб памяти без 
всяких лицензий за каждого 
пользователя.)

Конечно, Mac mini не заду-
ман как система серверного 
класса. Он не имеет функ-
ций удаленного управления 
и мониторинга (LOM), а 
также резервного источника 
питания и других средств, 
которые могут использовать 
заказчики, внедрив SBS и 
выбрав сервер Dell или HP. 
Но сегодня каждая фирма 
хочет получить 11 центов 
на каждые 10 потраченных, 
и комбинация из SBS 2011 
и системы серверного клас-
са может быть за пределами 
возможностей многих.

Я использовал SBS 2011 
большую часть недели на обо-
рудовании, как раз отвечаю-
щем спецификации, но даже 
в этой минимально необхо-
димой конфигурации систе-

ма была на удивление отзыв-
чива на команды локальной 
административной консоли и 
запросы клиентов сети.

Базовые задачи администри-
рования, в частности настройка 
внешних служб, осуществля-
ются посредством конфигу-
рирования. При устранении 
неполадок легко задать отче-
ты о работоспособности и со-
стоянии системы, касающиеся 
потребления внутренних ре-
сурсов или их использования 
поставщиком услуг. Средства 
резервного копирования также 
отчетливо выделены на «при-
борной панели».

В общем, Windows Small 
Business Server 2011 — это 
основательная платформа, 
не требующая больших уси-
лий в запуске и настройке. 
Заказчики получают необхо-
димый набор средств корпо-
ративного класса с полной 
функциональностью.

Эта платформа больше всего 
подойдет мелким фирмам, не 
стесненным в финансах, так 
как стоимость оборудования 
и лицензирования легко вы-
ливается в пятизначные чис-
ла. И если цена не пугает, то 
SBS 2011 будет очень хорошим 
выбором.

Attachmate разделила Novell
ФАХМИДА РАШИД

Корпорация Attachmate за-
вершила покупку Novell 
за 2,2 млрд. долл. и рас-

пределила ее продукты между 
несколькими биз-
нес-подразделени-

ями: Novell, SUSE, NetIQ и 
Attachmate. Каждое подраз-
деление будет независимым с 
собственной стратегией выхо-
да на рынок и с собственной 
организационной структурой, 
объявила Attachmate 18 мая.

Novell SUSE Linux станет 
самостоятельным подразде-
лением под названием SUSE, 
конкурирующим с корпо-
рациями Canonical и Red 
Hat. Подразделение Novell 
продолжит заниматься раз-
работкой и дистрибуцией 
NetWare и других сетевых 
продуктов, таких как Open 
Enterprise Server, GroupWise 
и Zenworks.

В подразделение NetIQ, раз-
рабатывающее управление 
системами, будут переданы 
программы Novell, обеспечи-
вающие идентификацию и без-
опасность, а также продукты 
для ЦОДов и виртуализации.

Подразделение Attachmate 
сосредоточится на эмуляции 
терминалов, модернизации 
унаследованных систем и кор-
поративных средств борьбы с 
мошенничеством.

SUSE будет и впредь под-
держивать серверную и на-
стольную версии SUSE Linux, 
а также осуществлять надзор за 
разработкой и обслуживанием 
дистрибутива, выпускаемого 
сообществом OpenSUSE. Это 
подразделение будет разраба-
тывать и обслуживать инстру-
мент выделения ресурсов и 
установки исправлений SUSE 
Manager и среду разработки 
SUSE Development Studio.

Серверный дистрибутив 
SLES будет и в дальнейшем 
поддерживаться на мэйнфрей-
мах IBM System z.

SUSE сохранит многие связи 
Novell с проектами с открытым 
исходным кодом, такими как 
LibreOffice — офисный пакет, 
отпочковавшийся в прошлом 
году от Oracle OpenOffice.org, 
и Evolution — почтовый кли-
ент на базе Linux, который по 
своим функциям напоминает 
Outlook.

Правда, подразделение SUSE 
больше не будет поддерживать 
Mono — адаптированный вари-
ант архитектуры Microsoft.NET 
с открытым исходным кодом. 
Работу над Mono продолжит 
Xamarin — новая компания, 
созданная основателем про-
екта Mono Мигелем де Икаса. 
Несмотря на прекращение 
участия в разработке Mono, 
SUSE продолжить оказывать 
техническую поддержку клиен-
там, купившим коммерческую 
версию.

Что касается продуктов 
Novell для облаков и ЦОДов, 
то они будут интегрированы 
с собственными продуктами 
Attachmate, сосредоточенными 
в подразделении 

NetIQ, заявил Джей Гарднер, 
президент и главный менеджер 
NetIQ. Речь идет о таких про-
дуктах, как Novell eDirectory, 
Novell Identity Manager, Novell 
Access Manager, Novell Sentinel, 
Novell Operations Center и ли-
нейка продуктов PlateSpin для 
сложного управления виртуа-
лизацией ЦОДов.

У двух корпораций много об-
щих клиентов, но их продукты 
очень мало пересекаются, ска-
зал Гарднер. Теперь клиенты 
будут получать поддержку из 
«единого источника», а объ-
единение продуктов в одних 

руках открывает перед NetIQ 
«колоссальные возможности» 
для дальнейшего «предостав-
ления предприятиям надежно-
го и качественного обслужива-
ния», добавил Гарднер.

Отделы продаж были объе-
динены. Среди их сотрудников 
царит большое возбуждение в 
связи с появившимися после 
объединения возможностями, 
сказал Гарднер. Во время по-
следовавших за приобретением 
Novell мероприятий, продол-
жал он, возникло такое чув-
ство: «Ух, да вы понимаете, что 
тут у нас? Надеемся, клиенты 
поймут, если дадут нам шанс».

Attachmate планирует вре-
менно сохранить бренд Novell, 

поскольку «ничто не заставля-
ет» менять брендинг. А его со-
хранение, по словам Гарднера, 
поможет пользователям ори-
ентироваться. В рамках по-
следовавших за поглощением 
мероприятий Novell и NetIQ 
подготовят обновленные пла-
ны, в которых будут предусмо-
трены последующие шаги.

Attachmate завершила про-
цедуру покупки Novell 27 апре-
ля, заплатив 6,10 долл. за акцию 
наличными. Она уже уволила 
часть персонала, включая раз-
работчиков Mono и сотруд-
ников юридического отдела. 
Ходят слухи о дальнейших со-
кращениях, но Attachmate не 
раскрывает своих планов.

БИЗНЕС

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

Технологии GSM — 20 лет
1 июля 1991 года был осущест-

влен первый в мире GSM-вызов 
в коммерческой сети, который 
соединил бывшего премьер-
министра Финляндии Харри 
Холкери (Harri Holkeri) и вице-
мэра города Тампере Карину 
Суонио (Kaarina Suonio). 

В сравнении с аналоговой 
технологией NMT преимуще-
ствами новой цифровой техно-
логии GSM называли высокое 
качество передачи голоса, без-
опасность, а также тот факт, 
что идентификационные дан-
ные телефонного номера «за-
шиты» в SIM-карте, благодаря 
чему потребители могут легко 
менять мобильные терминалы. 

В 1987 году GSM 
(Global System for Mobile 
communications — глобальная 
система мобильной связи) был 
принят в качестве общеевро-
пейского стандарта для исполь-
зования в сетях цифровой мо-
бильной связи. Эту мобильную 
технологию второго поколения 
можно было использовать как 

для голосовой связи, так и для 
передачи данных. Такие пре-
имущества GSM, как высокое 
качество передачи голоса, 
простота международного роу-
минга и поддержка новых услуг 
(передача текстовых сообще-
ний (SMS), заложили основу 
для всемирного бума популяр-
ности мобильных телефонов.

В последующие годы коли-
чество абонентов GSM-сетей 
превзошло все прогнозы. За 
первое десятилетие существо-
вания GSM, до 2001 года, их 
число превысило 500 миллио-
нов. На сегодняшний день 838 
сетей GSM, функционирующих 
в 234 странах и независимых 
территориях по всему миру, 
насчитывают более 4,4 млрд 
абонентов. 

Семейство технологий GSM, 
стандартизованных проектом 
3GPP, пополнилось новейши-
ми технологиями: EDGE, 3G и 
LTE. Сети третьего поколения 
3G WCDMA поддерживают бо-
лее высокую скорость передачи 
данных и обладают большей 
емкостью для услуг мобильного 
широкополосного доступа. 

НОВОСТИ
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Наш замысел — продавать «интеллектуальные услуги» 
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Д ревняя китайская мудрость гласит: 
«не дай вам Бог жить в эпоху пере-
мен», особенно когда эти перемены 

сопряжены с экономическим кризисом. 
Дмитрию Богуну, который 
всего три месяца назад 

официально занял пост директора ком-
пании SI BIS, довелось познать и первое, 
и второе. Ему пришлось осуществить 
«перезапуск» компании и вывести ее из 
«пике» во время спада экономики и в ус-
ловиях сложной ситуации в самой SI BIS.

PCWEEK/UE: Дмитрий, с какими трудностями вам 
пришлось столкнуться как руководителю, кото-
рый недавно вступил в новую должность?
ДМИТРИЙ БОГУН: Позицию директора я 
официально занимаю только с 1 апреля 
2011 года, но руковожу компанией факти-
чески уже около года. В связи с болезнью 
основателя компании Андрея Самогулова 
все управление было полностью передано 
мне. Наверное, тяжелее всего в этот период 
было заставить людей поверить в то, что 
изменения — это не всегда плохо. Главное, 
чтобы такие перемены были в лучшую сто-
рону — новые возможности, направления, 
мысли, реорганизация компании. Важно, 
чтобы люди поверили в новые идеи, в свет-
лые перспективы. 

Очень сложно было в самом начале, 
когда я понимал, что нужно предпринять 
определенные шаги, причем сделать это 
быстро, иначе компания могла поте-
рять свои позиции на рынке Украины. 
Это было действительно тяжелое вре-
мя — экономический кризис совпал с 
политическим, происходили значитель-
ные изменения в работе финансовых и 
контролирующих органов. К тому же 
компанию покинули несколько ведущих 
специалистов.

До того момента, как мне пришлось 
стать и.о. генерального директора, я был 
директором по развитию бизнеса компа-
нии, вел проект по созданию коммерче-
ского ЦОД SI BIS.

PCWEEK/UE: Как теперь сложилась судьба про-
екта по построению ЦОД?
Д.Б.: На сегодня уже удалось приобрести 
участок земли под строительство ком-
мерческого датацентра, мы сформиро-
вали команду высококлассных специ-
алистов, разработали инвестиционный 
план, получили все необходимые ресур-
сы для начала строительства. Проект 
постепенно воплощается в жизнь. 
Однако пройдет не менее года, пока 
центр обработки данных будет введен 
в эксплуатацию. Любой проект подоб-
ного масштаба требует тщательной 
проработки и грамотного внедрения, 
а для этого необходимы существенные 
временные, финансовые и технологи-
ческие ресурсы. 

PCWEEK/UE: Основная задача будущего ЦОД — 
предоставление коммерческих услуг сторонним 
заказчикам?
Д.Б.: Ключевое слово — «услуги». Дело в 
том, что коммерческие ЦОДы могут предо-
ставлять разный уровень и набор услуг. В 
нашей стране в них, как правило, прода-
ются «места» — юниты, шкафы, площадь. 
Наш замысел — продавать «интеллекту-
альные услуги» — аутсорсинг конкретных 
бизнес -приложений (internet -banking, SAP, 
core banking system, сервисы баз данных, 
CRM) и серверные ресурсы в телекомму-
никационных шкафах с подведенным к 
ним электропитанием, кондиционирова-
нием, контролем доступа и пр.

PCWEEK/UE: Однако конкуренты вас опередили, 
построив собственные коммерческие ЦОДы 
несколько раньше. Будет ли актуальным ваш 
центр обработки данных? Ведь спрос пока не 
настолько велик . . .

Д.Б.: Абсолютно верно. Но ведь когда 
Mercedes выпускает новую модель автомо-
биля, он же не боится, что BMW еще вчера 
сделал свою новую модель? Ничего не де-
лать — означает стоять на месте. К тому же, 
у каждой компании есть свои особенности. 

Мы обладаем 15- летним опытом реа-
лизации проектов в банковском секторе. 
Основными пользователями коммерче-
ского ЦОДа в нашей стране являются ли-
бо телеком -операторы, либо банковский 
сектор. Компания SI BIS сотрудничает с 
ведущими банками Украины, в том числе и 
с НБУ. На счету компании более 100 инте-
грационных проектов в банковском секто-

ре, которые направлены, в первую очередь, 
на интеграцию бизнес -процессов заказ-
чика с информационными технологиями. 

Конечно, пока банки боятся отдавать 
свои информационные системы, прило-
жения, клиентские базы на аутсорсинг. А 
небольшие компании, для которых база не 
является настолько важной с точки зре-
ния безопасности, будут готовы уходить в 
«облака», при этом полностью избавляясь 
от серверов, систем хранения данных на 
своих площадях. 

Я полагаю, что заказчиками облачных 
вычислений могут стать как раз небольшие 
компании. 

Я недавно был в Латвии, мне показали 
реально работающий банк, в штате кото-
рого числится всего 15 человек. Все осталь-
ные — водители, уборщицы — работают 
на условиях аутсорсинга. Причем в банке 
около 6 или 7 отделений, на каждое прихо-
дится 2–3 человека. Это один из примеров 
того, как небольшие компании тоже могут 
быть клиентами облачных вычислений. 

PCWEEK/UE: Ваш коммерческий ЦОД, когда он 
будет введен в действие, станет совершенно 
новым направлением для SI BIS. Ведь раньше вы 
занимались исключительно системной интегра-
цией и консалтингом…
Д.Б.: Нельзя сказать, что совершенно новым. 
На самом деле, одно из наших ключевых на-
правлений деятельности — это построение 
корпоративных ЦОД для заказчиков. 

С одной стороны, мы можем предлагать 
построение корпоративного ЦОД, исполь-
зуя свой опыт, наработки, проектный офис. 
С другой стороны, мы можем предлагать 
коммерческий датацентр как услугу для 
заказчика. До сих пор идет спор, что вы-
годнее — строить собственный ЦОД или 
арендовать вычислительные услуги на 
стороне. Мы все понимаем, что для банка 
профильный бизнес — зарабатывание де-
нег на банковских операциях, а построение 
и обслуживание ЦОД — непрофильное 
направление. В Европе и Америке давно 
поняли, что заниматься непрофильным 
бизнесом невыгодно, поскольку больше 
теряешь, чем приобретаешь. У нас же в 
стране ведутся глобальные споры о том, 
что лучше — иметь свой собственный ЦОД 
как непрофильный бизнес или воспользо-
ваться услугами аутсорсинговых компаний, 
которые «собаку съели» на этом бизнесе. 

PCWEEK/UE: Расскажите об основных итогах 
2010 года. Каким он был для компании?
Д.Б.: Год был напряженным, тяжелым и при 
этом очень интересным. Приобретенный 
в 2010 году опыт сопоставим с пятью го-

дами работы в компании. Все, через что 
мы прошли, и весь тот опыт, который мы 
получили, — это большой шаг вперед. 

Как я уже говорил, в 2010 году компанию 
покинули несколько ведущих специали-
стов. К сожалению, никто из владельцев 
бизнеса не застрахован от ухода ключевых 
сотрудников и топ- менеджеров. 

Оказавшись в подобной ситуации, ком-
пания приложила максимум усилий для 
обновления штата в короткие сроки и по-
вышения его профессиональной компе-
тенции. Несмотря на кризис, бюджет ком-
пании на обучение никогда не подлежал 
сокращению, и даже наоборот увеличивал-
ся. А в течение 2010 года штат технических 
специалистов значительно расширился, и 
мы стремимся обеспечивать профессио-
нальное развитие молодых специалистов.

Мы укрепили свои позиции в промыш-
ленном и государственном секторе, что 
дало результаты буквально через полгода. 
Ведь начали реализовать проекты в тех об-
ластях, в которых SI BIS раньше практиче-
ски не работала. Например, мы реализова-
ли проекты в Государственной налоговой 
администрации Украины, выиграли проект 
по внедрению решения Serviсe Desk в ком-
пании «Нефтегаз Украины».

Наряду с этим, мы наконец- то открыли 
филиал в Казахстане, поскольку давно 
намеревались выйти на международный 
рынок. 

PCWEEK/UE: Один из представителей украинских 
интеграторов как -то отметил, что после насту-
пления кризиса очень изменилась внутренняя 
среда — остались только крупные системные 
интеграторы и узкоспециализированные. С ва-
шей точки зрения, как изменилась конкурентная 
среда за последнее время?
Д.Б.: На мой взгляд, конкуренция стала 
намного жестче. За последний год очень 
много системных интеграторов распа-
лось на несколько компаний. Например, 
из SI BIS ушел коммерческий директор и 
создал свою компанию. Кроме того, очень 
много российских денег влилось в Украину 
именно в 2010 году. С моей точки зрения, 
конкуренция на фоне всех политических 
и экономических перемен стала острее. 
Я считаю, что сегодня стало сложнее за-
рабатывать деньги как раз по причине 
увеличения числа конкурентов.

PCWEEK/UE: Насколько значительными были 
прирост и смещение клиентской базы за послед-
них пару лет?
Д.Б.: Мне кажется, что количество заказ-
чиков осталось приблизительно одина-
ковым. Однако изменилась сумма денег, 
которую возможно получить от каждого 
заказчика. В ритейле есть такое понятие 
как «средний чек» — неважно, сколько 
пришло людей, важно, сколько денег 
они оставили в магазине. То же самое и 
здесь — количество заказчиков осталось 
прежним, но число проектов изменилось. 
Денег, которые заказчик готов потратить 
на ИТ, стало гораздо меньше. Проекты 
стали более взвешенные и интересные. 
В 2007—2008 году заказчики просто при-
обретали что- то новое — программное 
обеспечение, системы хранения данных, 
серверы… В 2010—2011 годы происходило 
усовершенствование инфраструктуры и 
поиск того ПО, которое сможет консоли-
дировать и повысить эффективность уже 
инсталлированного оборудования. 

PCWEEK/UE: Какие структурные изменения про-
изошли в компании в 2010 году?
Д.Б.: Мы сформировали несколько секторов 
по работе с заказчиками. У нас имеются от-
дельные департаменты, которые работают 
с государственными предприятиями, про-
мышленным сегментом, банками и ритей-
лом. Мы поняли, что проекты становятся 
сложнее, интереснее, поэтому мы создали 
проектный офис. 

В прошлом году мы выделили сетевое на-
правление и департамент ПО, появилась ко-
манда по работе над коммерческим ЦОДом. 

PCWEEK/UE: Белоруссия, которая находится рядом, 

с точки зрения бизнеса не представляет интереса?

Д.Б.: Не хочется делать бизнес там, где все 
очень сильно зависит от позиции государ-
ства. Правда, в Казахстане есть аналогичная 
проблема, но там намного больше денег. 
Хотя уже сейчас у меня зародилась идея 
выхода на европейские рынки — там биз-
нес ведется правильно и честно. Мне очень 
нравятся Чехия, Словакия — это страны, где 
нет привязки ни к политике, ни к правящим 
партиям, там бизнес может развиваться.

PCWEEK/UE: Но ведь Казахстан — это огромный 

рынок и возможности, а в странах Восточной 

Европы уже все поделено.

Д.Б.: Все зависит от специалистов. Если 
ты обладаешь компетенцией, место тебе 
найдется везде. Вы правы, в Казахстане 
еще поле непаханное, но чтобы его пахать 
надо уметь выкручиваться, а это уже не 
бизнес. В Чехии если есть работа, которую 
ты можешь делать лучше и эффективнее, 
то ты получишь свою долю рынка.

PCWEEK/UE: Какие прогнозы по развитию ИТ- 

рынка в нашей стране вы можете дать на этот год?

Д.Б.: Мы все мечтаем о росте ИТ-рынка, 
но говорить о том, что будет завтра, 
практически невозможно. Рынок сейчас 
слишком неустойчив и зависит от изме-
нений в экономической, финансовой и 
политической сферах. Хочется, чтобы 
все было хорошо, но все понимают, что 
до этого еще слишком далеко. 

PCWEEK/UE: Обозначьте задачи, которые лично 

вы считаете главными. На чем будет сфокусиро-

вана работа вашей команды в 2011 году?

Д.Б.: У нас есть стратегия развития ком-
пании на ближайшие пять лет. Мы четко 
понимаем, к чему мы стремимся: к умень-
шению доли продаж аппаратного обеспе-
чения и к увеличению доли продаж услуг. 

Когда мы разрабатывали этот план, 
80% нашего заработка составляли про-
дажи коробок, и 20% — продажи ус-
луг. Но время «коробок» уходит. Для 
того чтобы норма прибыли была выше 
25—30% мы должны идти в сферу про-
дажи услуг, поэтому наша стратегиче-
ская цель — увеличение доли продажи 
услуг и уменьшение доли коробок. На 
сегодняшний день это соотношение у 
нас составляет 67:33. То есть, 67% — это 
продажа коробок и решений, 33% — это 
продажи услуг. За последние два года 
мы смогли из состояния 80:20 перейти 
в состояние 67:33. По нашему плану, 
к концу 2012 года мы должны достичь 
соотношения 60:40, но сейчас каждый 
процент дается все сложнее. 

В соответствии с этой стратегией стро-
ится весь наш бизнес. Если мы занимаем-
ся направлением Cisco, то это не продажа 
оборудования, а продажа услуг. Если мы 
строим ЦОДы, то основное для нас — 
предоставление услуг. Только на серви-
сах сегодня можно реально заработать 
деньги. Ведь компаний, которые продают 
коробки, с каждым годом становится все 
больше, и маржа стремится к нулю. 

Вообще, украинским интеграторам не-
много легче — мы анализируем европей-
ский рынок и понимаем, что все, что про-
исходит там сегодня, будет востребовано в 
Украине через 3—4 года. Американский и 
европейский рынок всегда идут чуть впе-
реди, и сейчас предоставление услуг для 
них — это тренд номер один. Для стати-
стики, в западноевропейских странах тра-
тится около 35—40% бюджета на сервисы, 
в Польше — около 27%, в России — 16%, 
в Украине — около 7%. Поэтому, в нашей 
стране есть огромный потенциал для на-
ращивания рынка услуг.

ИНТЕРВЬЮ

Дмитрий Богун
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ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Компания «Рома», штаб -квартира 
которой находится в Запорожье, не 
только успешно пережила кризис, но 

и вышла на новые рубежи в своем бизне-
се. Об особенностях VAR- 
бизнеса нам удалось пого-

ворить с Олегом Гокунем, начальником 
департамента системной интеграции.

PCWEEK/UE: Как прошел минувший год для 
компании? Чего удалось добиться? Над чем 
работаете сегодня?
ОЛЕГ ГОКУНЬ: В 2010 году мы завершили 
процесс оптимизации структуры ком-
пании, необходимость в которой была 
продиктована экономическим кризи-
сом, и результаты этого процесса не 
заставили долго ждать — по итогам 
года нам удалось добиться неплохих 
показателей. Так, по данным IDC, мы 
вошли в тройку крупнейших произво-
дителей ПК за 2010 год, а по результа-
там первого квартала 2011 — в пятерку 
лучших. 

Среди наших заказчиков — наиболее 
крупные финансово- промышленные 
группы, такие как ДТЭК, «Метинвест», 
«Интерпайп», Rainford, «Приват» и др. 
Планируем начать более активную рабо-
ту и с финансовым сектором, здесь мы 
предлагаем решения по персонализации 
печати данных и безопасности. 

В настоящее время мы рассматриваем 
вопрос открытия новых филиалов в не-
скольких областных центрах, в первую 
очередь — в Сумах и Львове, поскольку 
стремимся быть ближе к заказчикам и 
вывести работу с ними на более высо-
кий уровень.

PCWEEK/UE: Как изменилась ситуация на 
рынке сборщиков ПК в последние годы?
О.Г.: Во -первых, из десяти крупнейших 
сборщиков осталось пять. Связано это 
с тем, что рынок ПК серьезно сжался, 
кроме того, в результате кризиса на-
блюдалось серьезное затоваривание 
розницы, что, безусловно, повлияло на 
модельный ряд. 

Вторая тенденция, которая отчетливо 
просматривалась за последний год — 
высокая активность западных произ-
водителей, таких как HP, Lenovo и др. 
И, наконец, достаточно сильно на этот 
рынок влияет «мобилизация» пользова-
телей: их миграция на ноутбуки, план-
шеты и т. д.

Но даже с учетом всего вышесказан-
ного, настольный ПК весьма выгоден 
для розничных сетей. Ведь десктоп вы-
ступает «паровозом» для приобретения 
монитора, различной периферии, игро-
вого ПО и т. д. На сегодня в нашей роз-
ничной сети продается порядка 40% ПК 
и около 60% ноутбуков. Но по уровню 
дохода они показывают примерно рав-
ные результаты.

PCWEEK/UE: В последнее время в корпоратив-
ном сегменте активно продвигаются техноло-
гии виртуализации десктопов, терминальные 
решения и т. д. Есть ли в ваших планах про-
изводство тонких клиентов, которые пользу-
ются все большим спросом в предприятиях 
SMB -сегмента, а также крупных корпораций?
О.Г.: Тонкие клиенты — достаточно ни-
шевое решение, хотя и весьма интерес-
ное. Безусловно, объемы продаж этих 
устройств в Украине растут, но конку-
рировать с китайскими производителями 
сложно. Мы более склонны рассматри-
вать выпуск систем All -in- One. 

Рынок устройств «все- в- одном», с 
нашей точки зрения, более интересен. 
Хотя он тоже специфичен и не особенно 
широк. Но для локального сборщика он 
может быть привлекателен тем, что по-
зволит ему не только не снижать темпы 
производства, но и зарабатывать.

PCWEEK/UE: Насколько возможно произво-
дить All -in- One в украинских условиях?
О.Г.: За последнее время компания Intel 
провела огромную работу по созданию 
консорциума, деятельность которого 
направлена на то, чтобы в корпус All- 
in -One можно было вставить обычную 
ATX -плату, процессор со специально 
подготовленной системой охлаждения, 
жесткий диск для ноутбука и т. д. Таким 
образом, его сборка не вызывает абсо-
лютно никаких сложностей.

Однако устройства All -in -One инте-
ресны только в комплекте со специаль-
но подготовленным ПО, само по себе 
«железо» не будет пользоваться спро-
сом. Такие ПК будут востребованы и ло-
кальным сборщикам следует обратить 
внимание на это направление.

PCWEEK/UE: Какие перемены можете отме-
тить на ИТ -рынке? Как изменились заказчики, 
их требования, как это повлияло на самих 
системных интеграторов?
О.Г.: Рынок изменился достаточно се-
рьезнои вот почему. С началом кри-
зисных явлений в экономике многие 
компании начали реализовывать стан-
дартные методики по сокращению 
затрат, урезанию бюджетов и т. д. 
Поскольку ИТ в большинстве случаев 
до сих рассматривается менеджментом 
предприятий как затратная часть, то 
и ИТ- бюджеты были сильно урезаны. 
Однако ситуация меняется и многие 
собственники понимают, что инфор-
мационные технологии способны дать 
бизнесу гораздо больше, чем просто пе-
чать и хранение документов, отправку 
электронной почты и пр. Там, где такое 
понимание приходит — бюджеты на ИТ 
заметно увеличиваются. 

В целом, сегодня политику на ИТ-
рынке диктуют несколько крупных 
финансово -промышленных групп. С 
их стороны выработаны определенные 
жесткие стандарты, которых должны 
придерживаться системные интеграто-
ры. В силу этого существенно возросли 
требования к качеству работы интеграто-
ра. И если ранее едва ли не каждая ком-
пания была готова предлагать буквально 
любые услуги, то сегодня уже довольно 
четко прослеживается специализация. 
При этом кризис не оказал влияние на 
число системных интеграторов — их ко-
личество не сократилось.

Сегодня интеграторы активно ра-
ботают в сегменте программного обе-
спечения, занимаясь внедрением ERP/
CRM/BI систем, решая задачи стыковки 
различных программных комплексов 

ИНТЕРВЬЮ

Олег Гокунь

Хортица системной интеграции
в рамках единой информационной си-
стемы. Ведь любой собственник хочет 
получить достоверные данные о своем 
бизнесе. Актуальна также тематика 
ИТ- аутсорсинга, его эффективность 
уже не подлежит сомнению, все больше 
заказчиков безбоязненно отдают свою 
ИТ- инфраструктуру или ее часть на 
аутсорсинг.

PCWEEK/UE: Назовите соотношение продаж 
«коробок» и сервисов в вашем портфеле, как 
изменился этот показатель за последние годы?
О.Г.: В 2007 году доля услуг от общего 
оборота «Рома» составляла 3—4%, се-
годня же это соотношение выросло до 
17—20%. «Чистые» поставки коробоч-
ных решений составляют не более 10%. 
Продавать просто «коробки» уже дав-
но не выгодно, хорошую маржу можно 
получить только на продаже серьезных 
решений, включающих в себе не только 
поставку ПК или «железа», но и различ-
ные сервисы.

Отмечу, что зачастую сложно выде-
лить услугу в общем обороте. Например, 
на сегодня в компании «Рома» от 17% до 
20% — это чистые услуги, остальное — 
аппаратные решения с элементами сер-
висов. При этом стоимость услуг на на-
чальной стадии проекта незначительна, 
ведь процесс настройки и наладки систе-
мы, как правило, достаточно длителен 
в силу того, что требования заказчика 
могут меняться. Нередко бывает, что 
сервисная часть проекта продолжается, 
когда поставки аппаратной части уже 
завершены.

PCWEEK/UE: Как вы оцениваете влияние госу-
дарства на ИТ- рынок?
О.Г.: При всех своих плюсах, тендерная 
процедура, разработанная государ-
ством, является тем сдерживающим 
фактором, который заметно влияет на 
эффективность работы системного ин-
тегратора. Она нередко разрывает про-
ект на две части. Зачастую бывает тяже-
ло завершить проект, поскольку тендер 
могут выиграть две компании — одна 
поставляет «железную» часть, вторая 
обеспечивает поставки программного 
обеспечения, которое при этом должны 
быть оптимизировано под конкретное 
«железо».

Вторая сложность — высокий уровень 
«внимания» контролирующих органов, 
особенно если в рамках проекта проис-
ходит разработка или доработка про-
граммного обеспечения.

Отмечу, что информационные техно-
логии выпали из фокуса нашего госу-
дарства, и это также является отрица-
тельным фактором. Простой пример — в 
прошлом году проходило два тендера 
Министертва образования на поставку 
учебных компьютерных комплексов. На 

УНИФИЦИРОВАННЫЕ 
КОММУНИКАЦИИ

Затраты на УК растут
Исследование международной ассо-

циации CompTIA, посвященное рынку 
унифицированных коммуникаций (UC) 
и организации совместной работы 
пользователей (Unified Communications 
and Collaboration Market Trends), по-
казывает, что рост затрат на внедрение 
UC-решений опережают темпы роста 
общего бюджета на ИТ-системы пред-
приятия. По крайней мере так обстоят 
дела почти у половины из 900 фирм-
респондентов из сферы бизнеса и 
ИТ-компаний. Предприятия стремятся 
использовать в своих ИТ-системах раз-
личные сервисы, дополняя голосовые 
решения и бизнес-приложения видео 
и средствами организации совместной 
работы в социальных сетях в рамках 

предприятия. При этом крупные ком-
пании (с числом служащих более 500) 
в большей степени намерены наращи-
вать инвестиции в UC, чем мелкие, для 
которых вероятность этого, по оценкам 
CompTIA, составляет 35%. Это говорит 
о большей сложности коммуникацион-
ной инфраструктуры в крупных орга-
низациях, и и в связи с этим — о жела-
нии руководства компаний упростить 
ее за счет UC. По мнению аналитиков, 
затраты на UC будут расти и в 2011 г. 
(и даже еще быстрее, чем ранее). 

Большинство компаний использует 
UC для организации электронной по-
чты, веб-, видео- и аудиоконференций, 
унифицированных сообщений, а также 
для IP-коммуникаций. А такие серви-
сы, как социальные сети или опреде-
ление местоположения пользователя 
пока еще используются бизнесом до-
статочно редко. 

НОВОСТИ

ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ КОМПАНИИ
1994 г. Основана компания «Рома»

1997 г. 
Создана отдельная структура для работы с 
корпоративными заказчиками. В состав отдела 
вошло пять сотрудников.

1999 г.

Сформирован корпоративный отдел, 
в количестве 25- ти человек, в сферу 
компетенции которого вошли поставка ИТ- 
решений для корпоративных заказчиков, 
производство персональных компьютеров и 
серверов. Получен сертификат на собственное 
производство персональных компьютеров и 
серверов.

2000 г.
Серверы Roma Server сертифицированы в 
системе УкрСЕПРО (сертификат соответствия 
№  A 1.003.0076047 05) и CB TEST CERTIFICATE

2001 г.
Компания «Рома» одна из первых IT -компаний 
Украины, которая внедрила систему управления 
качеством ДСТУ ISO 9001 2001.

2001 — 
2002 гг.

Реализованы крупные проекты по поставкам 
компьютерной техники, коммуникационного 
и оптоэлектронного оборудования для 
энергетического секторов Украины (облэнерго), 
общий объем поставок превысил 120 млн грн.

2003 г.

Проведена реструктуризация корпоративного 
отдела в Департамент системной интеграции с 
выделением проектного направления, сетевого 
направления и лаборатории в отдельные 
структурные единицы.

2004 г.
Открытие филиалов в г. Киев и 
г. Днепропетровск.

2005 г.
Сформирована национальная сеть 
авторизированных сервисных центров.

2006 г.
Компания «Рома» заняла 11 место во 
Всеукраинской рейтинговой программе 
«Гвардия. Высокие технологии».

2007 г.

«Рома» признана лауреатом 
общенационального конкурса «Высшая проба» 
за отличное качество и конкурентоспособность 
компьютерной продукции собственного 
производства.

2008 г.
Получен сертификат на систему экологического 
менеджмента ДСТУ ISO 14001 2006.

2008 г.

Завершение программы поставки более 1 600 
учебных компьютерных комплексов в рамках 
программы МОН Украины по компьютеризации 
средних школ, в 14 областях Украины на общую 
сумму более 110 млн. грн (программа начата 
в 2005 году).

2009 г.

Произведен 100- тысячный компьютер под 
торговой маркой «Рома». Компания была 
награждена дипломом в номинации «Самая 
масштабная СКС для группы административных 
зданий».

2010 г.
«Рома» вошла в пятерку ведущих ИТ- компаний 
Украины.

сегодня ни один из учебных компьютер-
ных комплексов не был поставлен — от-
сутствует финансирование.

PCWEEK/UE: Какие направления будут при-
оритетными для вашей компании в этом году? 
О.Г.: Работа с госсектором и мощными 
финансовыми группами, безусловно, 
остается в числе наших приоритетов. 
Планируем расширить спектр услуг, в 
том числе, аутсорсинг ИТ- сервисов, ус-
луги в области печати, безопасности, а 
также контроля движения транспорта.

PCWEEK/UE: Можете ли озвучить ваши планы 
на текущий год?
О.Г.: Компания «Рома» поставила достаточ-
но серьезные цели: обеспечить 15—20 % 
роста бизнеса по сравнению с предыду-
щим годом, укрепить свои позиции на 
рынке системной интеграции и сохранить 
эту динамику в дальнейшем.
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в котором четко прослеживается сфоку-
сированность на решениях для ЦОД раз-
личного масштаба и уровня сложности. 

Коммуникационная инфраструктура
Сетевое и коммуникационное на-

правления исторически играют опре-
деляющую роль в бизнесе компании. 
Подсчитано, что за 15 лет деятельности 
«Мегатрейд» поставил в Украину около 7 
млн медных портов Ethernet. Примерно 
по одному на каждого жителя американ-
ского Сан-Франциско, включая младен-
цев, — шутят в компании. 

Вендоры, как всегда, не скупятся на 
технологические инновации, их фанта-
зия и поток идей на этот счет неистощи-
мы — о самых интересных и неожидан-
ных ниже. 

 В корпоративном сегменте Cisco 
Systems намерена развивать концепцию 
архитектуры сетей без границ, мотиви-
руя ее актуальность постоянно растущим 
количеством подключаемых к интернету 
клиентских устройств. В ее основе лежат 
привычные коммутаторы, маршрутиза-
торы, аппаратные средства безопасно-
сти и беспроводные решения. Вендор 
предлагает участие в партнерских про-
граммах Fast Track 2 для наиболее попу-
лярных позиций и Opportunity Incentive 
Program для небольших сделок объемом 
10-100 тыс. долл. (объединяется с Fast 
Track 2) или Borderless Access, если доля 
беспроводных решений в заказе превы-
шает 20%. Кроме того, у партнеров оста-
ется возможность извлечения дополни-
тельной прибыли от участия в рибейтной 
программе Partner Development Funds. 

Широкие линейки коммуникацион-
ного оборудования в Украине представ-
ляют D-Link и ZyXEL. Представители 
обоих вендоров в один голос жалуются 
на снижение уровня продаж ADSL-
модемов, обусловленное изменившей-
ся политикой «Укртелекома». Но есть 
и обратные примеры, например, один 
из одесских провайдеров собирается ис-
пользовать новый беспроводный марш-
рутизатор D-Link стандарта 802.11n с 
VoIP-шлюзом для предоставления або-
нентам всего спектра конвергентных 
услуг (интернет, телефония, телевиде-
ние). Ставку на Wi-Fi-устройства делает 
и ZyXEL, до конца года компания рас-
считывает на трехкратное увеличение 
объемов их продаж. 

По мере расширения дистрибу-
торского портфеля «Мегатрейда» к 
IP-телефонным станциям ZyXEL до-
бавились универсальные коммуника-
ционные платформы Alcatel-Lucent. 
Построенное на одном аппаратном 
сервере коробочное решение BiCS 
(Business integrated Communication 
Solution) сочетает функциональность 
контакт-центра, систем управления 
и унифицированных коммуникаций, 
программных серверов звонков, фак-
сов, XML API и IMAP4. В его основе 
лежит открытая конвергентная архи-
тектура OpenTouch, которую Alcatel-
Lucent намерена быстрыми темпами 
модернизировать. К концу текущего 
года в компании обещают поддержку 
мультивендорных конфигураций и ре-
ализацию облачной концепции CaaS 
(Communications as a Service). 

Alcatel-Lucent всерьез настроена по-
бороться за место под солнцем и на 
новом для себя рынке ЦОД — компа-
ния представила принципиально новый 
подход к проектированию коммуника-
ционной инфраструктуры. Основная 
идея состоит в отказе от промежу-
точного слоя агрегации и переходе 
к двухуровневой модели соединения 
напрямую между собой линками по 
40Gb Ethernet ядра сети и уровня до-
ступа. Технология построения полно-
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«Мегатрейд»... связной сети позволяет сократить ко-
личество необходимого оборудования 
и точек соединения и, как следствие, 
сократить задержки до 2 мкс и снизить 
энергопотребление. Коммутатор с ее 
поддержкой уже доступен для заказа, 
до сентября на него действует специ-
альная цена. 

Еще одним важным партнером 
«Мегатрейда» является крупнейший 
производитель пассивных компонентов 
TE Connectivity (до ребрендинга — Tyco 
Electronics). Недавнее поглощение ве-
дущего разработчика кроссового теле-
коммуникационного оборудования ADC 
KRONE даст возможность партнерам 
наряду с комплексными решениями для 
построения СКС АMP NETCONNECT 
использовать кабельные каналы для 
волоконной оптики, задувную оптику, 
специализированные решения для теле-
вещания и передачи видео. 

Сергей Сопов, региональный менед-
жер Panduit, акцентировал внимание 
присутствующих на выгодах от участия 
в партнерской программе. Стать пар-
тнером Panduit несложно: достаточно 
пройти регистрацию в партнерской 
зоне сайта и обучить двух специали-
стов. Сертифицированный интегратор 
сможет предоставлять гарантию на по-

строенные сети и по мере необходимо-
сти обучать дополнительных сотрудни-
ков — для этих целей на вендорском 
сайте организованы русскоязычные 
тренинги. Начиная с прошлого года, 
партнеры получают бонусы даже за 
проигранные проекты, то есть, по сути, 
только за проектирование (в случае вы-
игрыша еще и за инсталляцию). Такой 
подход позволяет работать с Panduit 
даже компаниям, которые не специ-
ализируются на кабельной продукции.

Инженерная инфраструктура
 Продолжая аналогию с суммарными 

поставками продукции за все время су-
ществования «Мегатрейда», нельзя не 
вспомнить про ИБП. Общая мощность 
всех ввезенных в Украину источников 
достигает почти 110 МВт, что сравни-

мо по мощности с типичной городской 
ТЭЦ! Львиная доля этого гигантского 
объема приходится на решения Eaton. 
Компания сосредоточена на двух клю-
чевых производственных секторах — 
электротехническом и промышленном. 
В сферу интересов «Мегатрейда» входит 
первый, мировой объем продаж в нем 
в прошлом году составил без малого 7 
млрд долл. Спектр представленной в 
Европе электротехнической продукции 
Eaton чрезвычайно широк, в нашей стра-
не основное внимание уделяется про-
движению мощных одно- и трехфазных 
ИБП серии Powerware для корпоратив-
ного рынка. 

Дополнительной возможностью 
заработка для партнеров может 
стать предоставление услуг по уда-
ленному сервису, — считает Вадим 
Харитонов, руководитель департа-
мента систем гарантированного элек-
тропитания «Мегатрейд». Новое ПО 
Eaton Intelligent Power Manager помо-
гает осуществлять постоянный монито-
ринг ИБП и устройств распределения 
электропитания и предупреждать ава-
рийные ситуации. С помощью разрабо-
танного совместно с VMware ПО Eaton 
vMotion и вовсе появляется возмож-
ность в активном режиме перемещать 
виртуальные машины на независимое 
оборудование, и тем самым, сводить 
время простоя к нулю. На сентябрь за-
планирован выход версии, интегриро-
ванной с VMware vCenter. 

Если на ИБП в ЦОД тратится толь-
ко 6% электроэнергии, то на конди-
ционирование воздуха все 18%. Пока 
стоимость киловатт-часа для наших 
предприятий остается относительно 
невысокой, об экономии задумывают-
ся чаще собственники крупных объ-
ектов. «Мегатрейд» рекомендует за-
думаться о переходе на прецизионные 
кондиционеры STULZ (см. интервью 
с представителями немецкого вендора 
в PCWeek/UE №10 от 9 июня) даже в 
серверных комнатах. Они экономичнее 
традиционных сплит-систем и позволя-

ют контролировать в помещении уро-
вень влажности. Решения STULZ в дис-
трибуторском портфеле «Мегатрейда» 
дополняет шкафное оборудование 
Conteg, предназначенное как для раз-
мещения серверов, коммутаторов и 
ИБП, так и организации холодных и 
горячих коридоров, построения систем 
жидкостного охлаждения на воде или 
фреоне.

Вычислительная инфраструктура
Одним из стратегических партнеров 

«Мегатрейд» стоит считать Oracle. У 
компаний много общего, взять хотя бы 
страстное увлечение их менеджмента 
активными видами спорта. Регулярно 
проходящие в различных странах ми-
ра чемпионаты Oracle среди гоночных 
яхт (тримаранов) представляют собой 

захватывающее зрелище и мало кого 
оставляют равнодушными. После погло-
щения Sun корпорация Ларри Эллисона 
в состоянии предложить полный стек 
законченных и интегрированных между 
собой решений с единым управлением, 
поддержкой и сертификацией, начиная 
от серверов и СХД и заканчивая ПО 
промежуточного уровня, СУБД и биз-
нес-приложениями. Особенно выгодно 
приобретать программно-аппаратные 
решения, в сравнении с аналогичными 
предложениями конкурентов их стои-
мость оказывается примерно на 20% 
ниже, — утверждает Андрей Роговец, 
руководитель направления Technology 
General Business представительства 
Oracle в Украине и Молдове. 

Коль скоро любой ЦОД немыслим 
без серверов, «Мегатрейд» планомерно 
развивает направление дистрибуции вы-
числительного оборудования. Если IBM 
и Oracle из дистрибуторского портфеля 
компании делают ставку на бизнес-кри-
тичные RISC-решения, то Cisco вот уже 
почти два года продвигает унифициро-
ванные системы UCS (Unified Computer 
System) на базе x86-архитектуры. Они 
сочетают интерфейсы управления, FC, 
Ethernet и тем самым помогают значи-
тельно уменьшить количество соедини-
тельных кабелей в стойках. За это время 
компания услышала немало критики в 
свой адрес, но результаты говорят сами 
за себя: по данным отчета IDC за май, 
серверы Cisco отвоевали второе место на 
рынке США (после НР) и третье в мире 
(после НР и IBM). 

Направление KVM-коммутаторов в 
«Мегатрейде» представлено продукци-
ей компании ATEN. Незамысловатые 
с виду устройства, состоящие из моно-
блока с монитором, клавиатурой и тач-
падом (при желании можно подклю-
чить мышку), незаменимы в любом 
крупном вычислительном хозяйстве. 
Они позволяют быстро переключать-
ся между серверами и управлять не-
сколькими тысячами устройств по IP-
протоколу. Несмотря на кажущуюся 
простоту KVM-консоли продолжают 
развиваться и совершенствоваться: на 
смену отдельным кабелям приходит 
один общий категории 5, привычные 
17-дюймовые мониторы вытесняют ши-
рокоформатные 19-дюймовые, появля-
ется возможность организации доступа 
по отпечатку пальца. ATEN ALTUSEN 
и вовсе оснащен сенсорным экраном, 
таким образом с ним можно работать 
в перчатках. 

Видеоконференцсвязь и видеонаблюдение
Очень быстрыми темпами в послед-

нее время растет рынок видеоконферен-
цсвязи. Во многом этому способствует 
заметно возросшее качество самого ви-
део, снижение стоимости каналов связи, 
простота использования соответствую-
щих систем и очевидные выгоды от их 
применения в бизнесе. Закономерно все 
больше вендоров стремятся не упустить 
момент и закрепиться в перспективном 

Партнеры «Мегатрейда» к активному отдыху готовы

Александр Войтенков уверен в перспективности 
видеоконференцсвязи

Надежда Агафонова, менеджер по маркетингу 
ДП «Итон Электрик», предупреждает: надежное 
электропитание — залог успеха в любом бизнесе 
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Как там ПК? Жив пока…
Аналитики уже давно отмечают вы-

теснение настольных компьютеров 
их мобильными собратьями. Вот и 

на украинском рынке (с его специфи-
кой в виде достаточно большого 
объема самосборных настольных 

ПК) наступил паритет в поставках на-
стольных и мобильных систем. Этот про-
цесс замещения у нас начал отчетливо 
проявляться года три назад, и вот в 2009 
году вполне прогнозируемый паритет на-
ступил и у нас. 

Однако если посмотреть на график 
динамики соотношения продаж стан-
дартных ноутбуков и настольных ПК на 
украинском рынке без учета нетбуков, 
доля которых составляла в последние 
пару лет от 8 до 18% от общего числа по-
ставок лэптопов, то паритета пока нет. 
Почему может быть интересен именно 
такой подход? 

 Дело в том, что если смотреть на дан-
ный процесс с точки зрения товарозаме-
щения, а именно так его иногда трактуют 
отраслевые аналитики, то нетбуков там 
быть действительно не должно. Ведь их в 
массе своей вряд ли можно назвать альтер-
нативой настольным системам — это сег-
мент дополнительных, вторых-третьих вы-
числительных устройств у пользователя.

То есть, победа мобильного сегмента 
еще не является окончательной. Хотя, 
наверное, никто уже не сомневается 
в том, что в будущем она неминуема. 
Нарастание доли ноутбуков носило 
явственный характер вплоть до начала 
кризиса, а в сам кризис вклад мобильных 
устройств как бы зафиксировался на до-
стигнутом ранее уровне. 

 С точки зрения рынков потребления 
ситуация с настольным и мобильным 
сегментом неравноценна. По нашим 
оценкам, уже во второй половина про-
шлого года в потребительском секторе 
ноутбуки преобладали над десктопами 
по отгрузкам в соотношении пример-
но 3:2. И это при том, что в настольном 
сегменте довольно велика доля игровых 
систем, собранных пользователями са-
мостоятельно. По более бюджетным 
конфигурациям готовых (собранных 
промышленно) ПК картина еще более 
разительна: в настоящий момент в круп-
ных розничных сетях отношение про-
даж настольных устройств к мобильным 
составляет один системный блок на не-
сколько ноутбуков. 

В бизнес-секторе ситуация иная, здесь 
десктопы по-прежнему превалируют. В 
закупках организаций около двух тре-
тьих — настольные конфигурации. Хотя, 
с другой стороны, почти одна треть — 
уже мобильные ПК. Это означает, что 
доля ноутбуков активно прирастет и 
здесь, в том числе — на рабочих местах 
рядовых сотрудников и специалистов 
разных сфер, а не только менеджмента. 

Есть ли у десктопов шансы на выживание?
Но это если рассматривать только 

тренды, имеющиеся на сегодняшний 
день. Однако есть, пока лишь теорети-
ческие, возможности и для поддержки 
этого сегмента. Причем эта поддерж-
ка появляется со стороны, на первый 
взгляд совершенно неожиданной. Мы 
говорим о сегменте выездных мобиль-
ных устройств, из каковых в явную мы 
пока можем наблюдать влияние такого 
кластера, как нетбуки. Но на сегодня 
это не единственный класс устройств 
подчеркнуто сверхмобильного плана. 
По-правде, как раз с перспективностью 
именно нетбуков возникают вопро-
сы в связи с появлением планшетных 
ПК. К той же сфере можно отнести и 
существенное развитие смартфонов — 
собственно планшеты на сегодня скорее 
вносят свою лепту в расширение как раз 
этого направления, нежели «таблетиза-

ция» нетбуков. Смартбуки — миниа-
тюрные блокноты на платформе ARM. 
Наконец, специализированные гадже-
ты в виде различных плееров, читалок, 
игровых MID и пр. Все это формирует 
пул цифровых устройств, которые в той 
или иной степени можно рассматривать 
как дополнительный компьютер — так 
же, как мы всегда оценивали нетбуки. 
В принципе, подобные аппараты сами 

собой, конечно, не заменяют полно-
функциональные лэптопы, и внешне, по 
цифрам, конкуренции тут пока нет. Тем 
не менее, целый пул сценариев потребле-
ния разнопланового контента устройства 
MID способны на себя взять. (Конечно, 
главным образом речь идет об использо-
вании активно развивающихся каналов 
широкополосного беспроводного досту-
па, особенно мобильного.) 

При всем этом очевидно, что для ра-
боты настольный ПК остается удобнее 
ноутбука по множеству причин, хотя 
бы чисто эргономических. И некото-
рые пользователи, в том числе и пере-
севшие ранее на ноутбуки, в принципе 
могут вернуться к двойному варианту: 
десктоп плюс нетбук/смартбук/планшет 
и т. п. Таким образом, ноутбук, особенно 
навороченный мультимедийный и игро-
вой, начнет интересовать меньшее число 
пользователей, чем это происходит сей-
час. А пока именно этот интерес, полу-
чающий последнее время все больше и 
больше чисто технической подпитки, 
растет наиболее существенно (об этом 
говорится ниже). 

Но ведь, по сути, полноразмерный 
ноут (здесь уместно вспомнить такой 
забытый уже сейчас термин, как «деск-
ноут» — когда-то так именовали мощные 
тяжелые ноутбуки) — гибридное реше-
ние, сочетающее в себе функциональ-
ность настольного ПК и портативность. 
Но как любое решение из разряда «все-
в-одном» ноутбук менее функционален 
и менее производителен, чем десктоп, 
ведь традиционная настольная система 
нередко поддается серьезному «разго-
ну», чего не скажешь о ноутбуке, ведь 
в последнем случае очень сложно обе-
спечить необходимое охлаждение про-
цессора и прочих компонентов. Кроме 
того, лэптоп менее удобен в мобильных 
вопросах, чем тот же планшет. Видимо, 
именно такую ситуацию, подразумева-
ющую наличие у юзеров как стационар-
ных компьютеров (в равной степени и 
стационарных медиа-плееров, игровых 
ТВ-приставок, домашних СХД и пр.), так 

и, одновременно, новых мобильных гад-
жетов, и имеют в виду зарубежные ана-
литики, когда говорят о том, что Apple 
iPad, де, снижает продажи ноутбуков. 
Это как бы косвенный, непрямой про-
цесс товарозамещения. 

 Рынок все дальше продвигается по пу-
ти роста количества цифровых устройств 
у пользователя. Так например, на одном 
из последних Intel Developer Forum был 
продемонстрирован прогнозный слайд: 
по оценке стратегов ведущего чипмей-
кера, к 2020 г. в мире будет 4 млрд «под-
ключенных» людей и… 31 млрд «подклю-

чаемых» устройств. Понятно, что речь не 
только о компьютерах в теперешнем их 
понимании, но тем не менее — это почти 
8 (!) устройств на душу в среднем. 

Сontent Creation и Content Consumption 
 Можно на все это посмотреть и не-

много под другим углом. Всю работу с 
цифровой информацией можно условно 
разделить на два разнозатратных про-
цесса: созидание и потребление. Ранее 
создание контента оставалось уделом 
узкого круга профессионалов; ранее, но 
не теперь. Развитие социальных сетей, 
пиринга, бытового фото и видео, непро-
фессиональных средств для музыкально-

Динамика соотношения продаж ноутбуков и настольных ПК на украинском рынке
Источник: IDC

го творчества и звуковой обработки, SDK 
игровых пространств, графики и CAD, 
просто развитие самой тематики, скажем 
так, «народного дизайна» в самом широ-
ком смысле термина. Перечислять можно 
долго. Факторы тут не только, собствен-
но ИТ-ишные, в один ряд здесь можно 
поставить, например, такой вопрос, как 
расширение возможностей по организа-
ции индивидуальной профессиональной 
деятельности (фрилансерства) в около-
компьютерных областях. Можно приду-
мать еще много социальных, культурных, 
экономических и даже психологических 
ракурсов воззрения на данный предмет. 
Главное — чем дальше, тем все менее 
продвинутый юзер приобретает возмож-
ности для творчества, плюс (и еще неиз-
вестно, что в данном случае важнее) до-
ступ к средствам для широкого вещания 
результатов этого творчества. И никакие 
стенания профессионалов про «завален-
ный горизонт» и «время дилетантов» не 
могут остановить нарастание тренда. 

Так вот: креатура теоретически во 
многом благорасположена как раз к 
десктопной теме, в силу требований к 
бескомпромиссной производительности. 
Более того, осмелимся предположить, 
что именно здесь может крыться новая 
роль для мощных компьютеров общего 
применения. Это важно, ибо на сегодня 
их роль несколько размылась, по край-
ней мере в домашнем сегменте. Даже ос-
нова-основ — PC-гейминг — постепенно 
начинает испытывать все более сильный 
прессинг фирменных игровых приста-
вок. Для остальных сценариев в домов-
ладении, опять же, есть или специальные 
приставки, либо экономичные ноутбуки. 
Но вот Content Creation — это хотя бы 
обоснование смысла всего того роста 
производительности, который немину-
емо продолжается в сфере процессоров 
и видеокарт, да и всех прочих подсистем 
ПК. Правда, созидателей все равно всег-
да остается меньше чем потребителей, 
этого также забывать не следует. Но в 
свете сказанного однозначно «хоронить» 
высокопроизводительный настольный 
сегмент в домах граждан явно рановато. 
А в бизнесе запас у них пока есть. 

 А вот Content Consumption (потре-
бление) зачастую окажется удобнее 
как раз на специальных гаджетах, чем 
на привычных нам блокнотных ПК. 
Впрочем, до того момента, когда мы 
сможем натурально увидеть результа-
ты всех этих процессов, времени еще 
предостаточно.

ХРАНИЛИЩА ДАННЫХ

HP начинает поставки новой 
ленточной библиотеки Quantum

Компания Quantum в конце 
июня заключила очередное OEM-
соглашение с корпорацией Hewlett-
Packard, по которому по-
следняя получила право на 
поставки под своей торговой 
маркой HP Storageworks 
ленточной библиотеки кор-
поративного класса Quantum 
Scalar i6000, анонсированной 
около года назад. В продук-
товой линейке систем хране-
ния Hewlett-Packard новая 
библиотека HP Storageworks 
Enterprise System Library 
(ESL) G3 заменит поставляв-
шуюся с середины прошлого 
десятилетия HP Storageworks 
ESL E-Series, которая так-
же являлась OEM-версией продукта 
Quantum. Стоит отметить, что Scalar 
i6000 уже несколько месяцев постав-
ляется в Европу и корпорацией Fuijtsu 
Technology Solutions, являющейся ре-
селлером Quantum. 

По сравнению с предшественницей 
у новой библиотеки заметно улуч-
шилась масштабируемость: при ис-
пользовании максимальной конфигу-
рации, состоящей из 12 стандартных 

19-дюймовых серверных стоек, в ней 
можно смонтировать до 96 ленточных 
приводов LTO-5 или LTO-4 и раз-
местить до 5000 ленточных картрид-
жей LTO суммарной емкостью 15 
Пб (при использовании аппаратного 
сжатия 2:1), а максимальная ско-

рость передачи данных HP 
Storageworks ESL выросла 
более чем вдвое, до 96 Тб/ч. 
Кроме того, с новой библи-
отекой можно применять 
механизм разбиения пула 
картриджей на логические 
разделы Automated Media 
Pool (AMP), позволяющего 
организовать на базе одной 
системы несколько логиче-
ских библиотек. Для защиты 
от аппаратных сбоев в новой 
библиотеке задействовано 
резервирование блоков пи-
тания и путей передачи дан-

ных и команд, а в дальнейшем будет 
поддерживаться установка опционно-
го второго робота. 

HP Storageworks ESL G3 предна-
значена для резервного копирования 
и архивирования данных, хранящихся 
на дисковых массивах Hewlett-Packard 
корпоративного класса, и подключа-
ется к сети хранения SAN по четырех- 
либо восьмигигабитному интерфейсу 
Fibre Channel.

НОВОСТИ

ПК
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Снимая кабельные оковы…
С точки зрения экспертов, wireless-сети бу-

дут пользоваться успехом не только там, 
где невозможно или слишком сложно 

проложить кабельную инфраструктуру, но 
и там, где «беспроводка» позволит ускорить 
выполнение рабочих задач сотрудниками 
компании или же обеспечит для них не-
обходимую гибкость. Ведь с точки зрения 
ИТ-менеджеров предприятий важно, что-
бы беспроводные сети использовались для 

достижения целей бизнеса. Это означает, 
например, что работники склада получают 
по беспроводной связи задание подобрать 
материалы, а транспортный отдел коорди-
нирует распределение грузов между фу-
рами. Но результат может заключаться и 
в том, что отдел продаж получит доступ к 
самой актуальной информации о складских 
запасах и ценах, а разъездные ремонтные 
бригады — к справочной информации. 

Очевидно, что западные страны 
традиционно удерживают пальму пер-
венства в миграции на беспроводные 
технологии. Впрочем, первые успеш-
ные внедрения «беспроводки» можно 
уже найти и в Украине, а также в стра-
нах СНГ. Например, к ним относятся 
проект по использованию беспровод-
ных средств связи во время контро-
ля состояния трубопроводов в ОАО 

«Крымгаз», внедрение беспроводной 
«последней мили» для Казахстанской 
железной дороги, использование 
планшетов для документооборота в 
больнице и т.д. В данной подборке 
материалов мы представляем ваше-
му вниманию как глобальный опыт в 
области «обрезания проводов», так и 
успешные внедрения на территории 
стран СНГ.

Беспроводная инфраструктура: гибкость и мобильность
УЭЙН РЭШ

W ireless-сети на предприятиях го-
товы к работе. И эта работа не 
всегда связана с электронной по-

чтой, мгновенными сообщениями и 
другими необходимыми функциями 
вашего iPhone или устройства с ОС 
Android. 

Нет, это вся работа, которая делает-
ся на предприятии: если в компании 
имеются устройства беспроводной 
связи, то их с равным успехом можно 
обнаружить и на платформе с песком, 
застрявшей в каком-нибудь темном 
углу хозяйственного двора, и в каби-
не автопогрузчика, и в сверкающем 
офисе на верхних этажах. 

Поэтому появление новых прило-
жений для iPhone не привлекает боль-
шого внимания в мире беспроводных 
сетей и мобильных компьютеров. А 
вот тот факт, что беспроводные ком-
муникации достигли такого уров-
ня развития, когда ИТ-менеджеры 

предприятий могут использовать их 
для быстрого и надежного обмена 
информацией как в помещениях, так 
и на открытом пространстве, вот это 
действительно имеет огромное значе-
ние. Благодаря этому обстоятельству 
распространение таких стандартов 
как 802.11n, 3G и 4G гораздо важнее, 
чем возможность загрузить телешоу 
на смартфон. 

Предприятия, которые с само-
го начала планируют использовать 
беспроводную связь или адаптиро-
ваться к беспроводной инфраструк-
туре, получат такие преимущества, 
как подлинная гибкость и мобиль-
ность. А те компании, которые не 
имеют четкого плана и позволяют 
беспроводным сетям развиваться 
стихийно, вынуждены будут в ко-
нечном итоге расплачиваться за 
это снижением гибкости, более вы-
сокими издержками и пониженной 
конкурентоспособностью. 

Корпоративная стратегия 
Когда предприятие берет на воору-

жение беспроводную технологию, это 
не означает, что достаточно раздать 
менеджерам сотовые телефоны. К 
этому вопросу надо подходить как к 
корпоративной стратегии, напомина-
ющей подход Hearst Publishing к стро-
ительству своей новой штаб-квартиры 
на Манхэттене. Hearst создавала но-
вый офис, а не производственное по-
мещение с беспроводной связью. Но 
корпорация решила обеспечить сво-
ему наиболее ценному активу, своим 
журналистам, возможность пользо-
ваться сетью Wi-Fi и сотовыми теле-
фонами в любой точке. 

Джо Мелфи, помощник директора 
компании D-Link по маркетингу биз-
нес-решений, считает, что важнейшей 
беспроводной корпоративной техно-
логией является Wi-Fi. «Ратификация 
стандарта 802.11n стала крупным 
событием. Компании будут тратить 
деньги, чтобы перейти на этот стан-
дарт, — сказал Мелфи. — Он обеспе-
чивает расширенную зону покрытия 
для каждой точки доступа. Вы получа-
ете повышенную пропускную способ-
ность и более быстрый трафик, и это 
не приведет к перегрузке вашей сети». 

По словам Мелфи, главной особен-
ностью 802.11n, делающей его иде-
альным для предприятия, является 
технология MIMO (multiple input, 
multiple output). «Данная технология 
менее чувствительна к шумам, — по-
яснил он, — и у вас появляется боль-
ше шансов успешно устанавливать и 
поддерживать соединение. Вы полу-
чаете двухдиапазонную технологию. 
Так что в случае возрастания уровня 
шумов в одном диапазоне вы можете 
переключиться на другой. У вас также 
есть возможность снизить скорость 
обмена и вновь выйти в эфир». 

Мелфи утверждает, что технология 
MIMO является истинной причиной 
неожиданного роста популярности 
Wi-Fi на предприятиях. «Теперь все 
переводится на 802.11n, — отметил 
он. — Сканеры штрихкода и склад-
ские системы начинают использовать 
802.11n. Когда грузовик прибывает на 
склад, водителю достаточно ввести 
свой номер в беспроводное устрой-
ство, как сразу начинается погрузка». 

Имеется много корпоративных 
приложений, позволяющих восполь-
зоваться этими возможностями. Но 
Харприт Чадха, старший директор 
по управлению продуктами компании 
Extreme Networks, уже выделяет не-
которые из них. «Я поражен количе-
ством поступающего на предприятия 
видео для организации совместной ра-
боты, дистанционного обучения, рас-
пространения директив менеджмен-
та, — сказал Чадха. — Необходимо 
расширить полосу пропускания для 
уже имеющихся подключений». 

Чадха заметил, что благодаря воз-
росшей надежности и увеличенной 
полосе пропускания беспроводные 

сети очень хорошо подходят для не-
которых приложений, которые тра-
диционно использовали проводную 
инфраструктуру: «Следует ожидать, 
что консоль, с помощью которой вы 
следите за состоянием базы данных, 
будет работать через беспроводное 
соединение». 

Беспроводная технология нахо-
дит и другие области применения. 
«Компании применяют Wi-Fi и ра-
диометки (RFID) при проведении 
инвентаризации и управлении скла-
дами», — сказал Чадха. Хотя обе эти 
технологии, считает он, уже не пер-
вый год используются в складском 
хозяйстве, возросшие скорость и на-
дежность коммуникаций делают их 
скорее нормой, чем исключением. Он 
напомнил также о применении их в 
новых целях, например для определе-
ния местонахождения людей. 

Чадха рассчитывает на дальнейший 
прогресс по мере интеграции прово-
дных и беспроводных сетей. Сейчас 
для них все еще используются различ-
ные средства обеспечения безопасно-
сти и управления, сказал он, но в бли-
жайшем будущем можно надеяться на 
появление интегрированного подхода: 
«При взаимной увязке сетей все эти 
операции можно производить с помо-
щью коммутатора доступа. После это-
го можно задуматься над передачей 
важнейших приложений пользовате-
лям, подключенным по проводным и 
беспроводным сетям». 

Надежная и гибкая технология 
Хотя беспроводные сети существу-

ют уже несколько лет, лишь формаль-
ная ратификация стандарта 802.11n 
заставила корпоративных пользовате-
лей обратить на них внимание. Новый 
стандарт описывает технологию, отли-
чающуюся надежностью и гибкостью. 

Кроме того, он допускает исполь-
зование подлинно портативных 
устройств. А это, в свою очередь, оз-
начает, что открывается перспектива 
появления таких устройств корпора-
тивного класса. Тем временем продол-
жающийся рост беспроводных сетей 
3G и 4G привел к тому, что и за преде-
лами офиса можно устанавливать со-
единения, отвечающие требованиям 
корпоративных коммуникаций. 

«Принципиальная цель заключает-
ся в том, чтобы обеспечить находя-
щимся вне офиса людям доступ к той 
же информации и тем же возможно-
стям, который предоставляется вну-
три офиса, — сказал Крейг Матиас, 
главный аналитик из консультативной 
фирмы Farpoint Group. — Существует 
мнение, будто за пределами офиса со-
трудникам не нужно все то, чем рас-
полагают их коллеги на своих рабочих 
местах, но это неверно. У нас впервые 
появилась возможность реплициро-
вать функции ИТ и предоставлять их 
вне офиса». 

По мнению Матиаса, генеральное 
направление развития корпоративных 

С появлением беспроводных сетей, поддерживающих больше пользователей и новые приложения, 
администраторы должны переосмыслить свою стратегию создания зон покрытия с учетом особенностей 
их применения
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беспроводных сетей связано с сетями 
Wi-Fi и 4G, когда последние станут 
широко доступны. «Никакая другая 
технология не может сравниться с 
ними по своим возможностям и раз-
мерам зоны покрытия, — подчеркнул 
Матиас. — Wi-Fi будет играть страте-
гическую роль в зонах с высокой плот-
ностью радиосигналов. Возможно, то 
будут сети, целиком построенные на 
протоколе IP. С переходом на LTE 
(Long Term Evolution) и WiMAX мы 
получим шанс полностью перевести 
трафик на IP. Оператор сети будет 
динамически разделять весь этот 
трафик». 

Эта идея гибкого покрытия послу-
жила обоснованием для разработки 
планшета Cisco Cius, который может 
работать с корпоративными при-
ложениями. Cius, как заявил Барри 
О’Саливан, старший вице-президент 
группы Cisco Voice Technology Group, 
представляет собой устройство для 
передачи и просмотра видео, пред-
назначенное для сетей 11n и 3G. 
«Основными пользователями станут 
мобильные представители бизнеса, 
которые много перемещаются внутри 
зданий или между зданиями», — ска-
зал он. 

О’Саливан пояснил, что Cisco соз-
давала Cius для работы в сетях 4G 
LTE, когда они станут доступны. Он 
считает, что это устройство будет осо-

бенно полезно в сфере финансовых 
услуг и в государственном секторе. У 
него прочный корпус, позволяющий 
использовать его в складских и про-
изводственных помещениях. 

«Фокус в том, что все компании име-
ют доступ к одной и той же инфор-
мации, — сказал Матиас из Farpoint 
Group. — Коль все пользуются одними 
и теми же материалами, то единствен-
ное различие заключается в том, как 
быстро вы можете передать их людям, 
принимающим решения, и как быстро 
эти решения будут доведены до ис-
полнителей. Во сколько вы оцените 
опережение ваших конкурентов по 
времени?». Правильный ответ — это 
может стоить очень дорого. 

Чтобы проиллюстрировать, какие 
преимущества может дать хорошо 
спроектированная корпоративная 
система беспроводной связи, Матиас 
привел вымышленный пример со стра-
ховым агентом: «Представьте, что вы 
являетесь страховым агентом и сидите 
в офисе вашего клиента, который хо-
чет внести изменения в договор. Вы 
делаете заметки и обещаете прислать 
ему новые числовые данные. А теперь 
вообразите, что вы — современный 
страховой агент и у вас есть приложе-
ние, которое сразу выдает эти цифры. 
Какой агент сумеет заключить сделку? 
Ничто не раздражает клиента так силь-
но, как необходимость ждать ответа». 

В конечном счете, именно этот ре-
зультат и призвано обеспечить бес-
проводное предприятие. Ваша ком-
пания не должна ждать, пока что-то 
произойдет, например, пока будет 
рассчитана новая страховка, пока кра-
новщик получит перечень грузов, по-
ка прибудут работники склада. Время 
в бизнесе — это все, а выигрыш во 
времени — достаточно веская при-
чина, чтобы предприятия начали про-
никаться теплыми чувствами к бес-
проводной связи. 

Новый подход  
к беспроводным сетям 

Беспроводные коммуникации дав-
но уже используются в бизнесе, но се-
рьезные предприятия всегда приме-
няли их в качестве вспомогательных, 
будь то Wi-Fi или передача данных 
по сотовой связи. Сейчас положение 
начинает меняться. Ратификация 
стандарта 802.11n и появление вы-
сокоскоростных сотовых сетей пере-
дачи данных наконец-то позволяют 
компаниям сделать беспроводную 
связь одним из основных видов ком-
муникаций. На то имеется несколько 
причин: 

• ратификация стандарта 802.11n 
дает предприятиям уверенность, что 
их инвестиции в инфраструктуру 
не обесценятся и будут приносить 
пользу; 

• надежные коммуникации типа 
Wi-Fi означают, что важнейшие при-
ложения, обеспечивающие управле-
ние и безопасность, будут работать в 
беспроводных сетях точно так же, как 
в проводных; 

• стандарт 802.11n позволяет со-
трудникам свободно передвигаться 
внутри здания, поддерживая между 
собой устойчивую высокоскоростную 
связь; 

• появление коммуникаций типа 
4G дает корпоративным пользовате-
лям надежду, что устойчивой и вы-
сокоскоростной связью можно будет 
пользоваться и вне помещений; 

• компании начинают подбирать 
приложения и другие продукты, ко-
торые предназначены исключитель-
но для бизнеса, а не являются слегка 
доработанными вариантами товаров 
массового спроса. 

Безусловно, чтобы предприятия ста-
ли вкладывать средства в беспроводную 
инфраструктуру и пользовательские 
устройства, они должны быть уверены, 
что это будет отвечать реальным по-
требностям бизнеса и что инвестиции 
в данную технологию осуществляются 
на достаточно долгий срок, который по-
зволит им окупиться. Поскольку сейчас 
начинают появляться высокоскорост-
ные и очень надежные беспроводные 
сети, это может служить основанием 
для такой уверенности.

Зачем больнице планшет
СЕРГЕЙ СВИНАРЕВ

В зрывной рост популярности план-
шетов не мог остаться незамечен-
ным поставщиками систем для 

бизнеса. Все крупные вендоры уже 
объявили о своих планах по переносу 
корпоративных прикладных систем на 
мобильные платформы. При этом, как 
правило, отмечается стремление ис-
пользовать устройства, знакомые мас-
совому пользователю и широко приме-
няемые в повседневной жизни, такие, 
например, как iPad. А вот специализи-
рованные планшетные ПК, создавае-
мые для решения вполне определенных 
задач той или иной отрасли, остались в 
тени. В то же время с момента появле-
ния концепции планшетного ПК одной 
из наиболее перспективных областей 
их применения называлась медицина. 
Серьезный шаг в данном направлении 
в 2007 г. сделала корпорация Intel, 
разработавшая эталонную архитекту-
ру Mobile Clinical Assistant (МСА). С 
тех пор на ее основе разными фирма-
ми были выпущены несколько моде-
лей медицинских планшетов. Одним 
из поставщиков таких устройств стала 
российская компания «Аквариус», при-
нявшая участие в проекте автоматиза-
ции Всероссийского центра экстренной 
и радиационной медицины им. А. М. 
Никифорова (ВЦЭРМ) МЧС России. 

История Центра берет свое начало 
в 1991 г., когда в Санкт-Петербурге 
при Военно-медицинской академии 
был образован Всероссийский центр 
экологической медицины (ВЦЭМ). С 
1993 г. он стал головной организаци-
ей по оказанию медицинской помощи 
участникам ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС.

Основным направлением деятельно-
сти ВЦЭРМ является лечебно-диагно-
стическая работа. С целью повышения 
эффективности в клинике было решено 
создать для медицинского персонала 
мобильные рабочие места и обеспечить 
их взаимодействие с госпитальной ин-
формационной системой qMS, разра-
ботанной петербургской компанией 
СП.АРМ. С указанных рабочих мест 
сотрудникам, совершающим ежеднев-

ный обход больничных палат, должен 
быть предоставлен оперативный доступ 
из любой точки лечебного учреждения 
к электронным медицинским картам 
пациентов, а также к информационным 
системам диагностических и лабора-
торных подразделений ВЦЭРМ. Среди 
обязательных требований к планшету, 
было наличие слота считывания smart-
крат для аутентификации медицинских 
работников в системе, считывателя 
штрих-кодов и возможность его обра-
ботки специализированными дезинфи-
цирующими жидкостями. 

Универсальная «таблетка» для каждого
Учитывая требование по аутентифи-

кации персонала посредством smart-
карт, компания «Аквариус», которая 
имеет в своем портфеле медицин-
ские планшеты собственного 
производства, предложи-
ли Центру решение 
стороннего про-
изводителя — 
планшет Motion 
C5v. Он позволяет 
считывать штрих-
коды с медицинских 
карт и браслетов па-
циентов и проводить 
аутентификацию поль-
зователя-врача по его ин-
дивидуальной смарт-карте. 
Последнее важно как с точки 
зрения безопасности дан-
ных, так и для оптимального 
использования клиентских 
устройств. Дело в том, что госпитальная 
информационная система построена в 
архитектуре тонкого клиента, которая 
предполагает перенос всей прикладной 
логики на сервер. Благодаря этому врач 
может зарегистрироваться в системе с 
помощью смарт-карты с любого устрой-
ства и сразу же оказаться в своем персо-
нальном рабочем пространстве. Более 
того, в таком случае нет необходимо-
сти предоставлять отдельный планшет 
каждому сотруднику: в любой момент 
можно взять свободное устройство и 
работать с ним в привычном для себя 
окружении. 

Другая важная особенность данного 
медицинского планшета состоит в том, 
что он построен на стандартной про-
граммно-аппаратной платформе: процес-
сор Intel Core i5, ОС Microsoft Windows 7, 
жесткий диск (160 Гб), поддержка Wi-Fi 
и Bluetooth, устойчивый к механическим 
воздействиям 10-дюймовый экран, мас-
са — 1,3 кг. Иными словами, в качестве 
клиентского устройства госпитальной ин-
формационной системы планшет ничем 
принципиально не отличается от дескто-
па, стоящего в кабинете у врача, но пол-
ностью адаптирован для использования 
в медицинском учреждении. Это позво-
лило создать мобильные рабочие места 
путем простого переноса необходимого 
ПО с настольного ПК на планшет и не 
потребовало дополнительных настроек и 
финансовых затрат. Поскольку пользова-
тельский интерфейс остался неизменным, 
отпала необходимость в дополнительном 
обучении сотрудников. 

Госпитальная информаци-
онная система позволяет 

ВЦЭРМ полностью 
контролировать ле-

чебный процесс. 
При поступле-
нии в клинику 
на пациен-
та заводится 
электронная 

медицинская 
карта, в которую 

вносятся все сведения о 
больном и хранятся все слу-

чаи его обращения за медицин-
ской помощью, а также результаты 

лабораторных, функцио-
нальных и лучевых иссле-
дований как в текстовом, 

так и в графическом формате. Через 
систему производится и запись к раз-
личным специалистам посредством вы-
дачи пациенту талона со штрих-кодом, 
отсканировав который, врач открывает 
на своем компьютере электронную меди-
цинскую карту. На идентифицирующей 
смарт-карте хранится контейнер с клю-
чевой информацией о враче с сертифика-
том его электронной цифровой подписи. 

От бумажного документооборота —  
к электронной системе

Как отмечают представители 
ВЦЭРМ, применение медицинских 

планшетов значительно повысило ка-
чество медицинских услуг благодаря 
исключению из лечебного процесса 
процедуры переноса информации с 
бумажных носителей в электронную 
систему и организации оперативного 
доступа к данным пациента из любого 
отделения клиники. Поскольку меди-
цинский работник может в ходе осмотра 
использовать все данные о состоянии 
пациента, о проведенных исследовани-
ях и предыдущих обращениях, заметно 
увеличилась быстрота принятия реше-
ния при постановке диагноза и выборе 
плана лечения. 

Поскольку в госпитальной системе 
ВЦЭРМ планшет исполняет роль тон-
кого клиента, он выполняет свои функ-
ции только при условии подключения 
по Wi-Fi. В то же время, будучи полно-
ценным ПК, он может быть использо-
ван для решения отдельных задач и 
в автономном режиме. Как рассказал 
Михаил Бахтин, помощник директора 
ВЦЭРМ по медицинским информа-
ционным технологиям, на планшете 
также установлена Радиологическая 
рабочая станция AlgoM, которая спо-
собна загружать в планшет рентге-
новские, КТ и МРТ снимки с целью 
последующего их просмотра врачом. 
Для защиты информации на планше-
те, так же как и на стационарных ПК, 
развернутых во ВЦЭРМ, применяется 
комплекс решений на базе продуктов 
«Крипто-Про». Внешних угроз для 
планшетов, используемых в клинике, 
нет просто потому, что локальная сеть, 
к которой они подключены, не имеет 
связи с интернетом. 

В дальнейшие планы ВЦЭРМ вхо-
дит модернизация беспроводной сети. 
Если же говорить о перспективах при-
менения планшета в полевых услови-
ях, то, как пояснил Михаил Бахтин, в 
случае чрезвычайных ситуаций МЧС 
развертывает так называемый аэро-
мобильный госпиталь. В нем меди-
цинский планшет планируется ис-
пользовать как в отделениях, так и 
на площадке первичной сортировки 
пострадавших и раненых. Однако для 
подобного применения необходимо 
будет в самом мобильном госпитале 
развернуть сервер электронных ме-
дицинских записей и инфраструктуру 
беспроводной передачи данных. 

Медицинский планшет компании 
«Аквариус»
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Основные операционные системы для планшетов
ДОН РЕЙСИНДЖЕР

В 2010 г. Apple iPad был бесспорным ли-
дером среди планшетов, но в этом году 
в связи с разогревом рынка планшетов 

ситуация меняется. В схватку готовится 
вступить целый ряд претендентов. Если 
вы всерьез подумываете о закупке план-
шетов для сотрудников вашей компании 

в этом году, то у вас есть такие варианты, 
как iPad, BlackBerry PlayBook производ-
ства RIM или один из многочисленных 
планшетов с Android, которые должны 

поступить в продажу в этом году, в част-
ности Cisco Cius. Ниже мы сравниваем 
три основные ОС, под управлением ко-
торых работают планшеты.

Сравнение операционных систем для планшетов
Функции Apple iOS 4 Google Android 2.2 RIM BlackBerry PlayBook OS

Ориентация на потребительский рынок Первоначально создававшаяся в расчете на рядового 

потребителя, платформа Apple iOS благодаря 

использованию разрешений и других функций 

управления начинает проникать на предприятия

В данный момент Android представляет собой 

платформу, четко ориентированную на потребительский 

рынок. Однако благодаря ее открытому исходному 

коду изготовители планшетов имеют возможность 

модифицировать ОС, сделав ее пригодной для 

предприятий

Согласно данным компании RIM (и вопреки ее 

первоначальным заявлениям по поводу BlackBerry 

PlayBook), ее Tablet OS спроектирована в расчете 

на корпоративных клиентов. Действительно, это 

единственная ОС, предназначенная в первую очередь 

для предприятий

Функции управления Apple проделала большую работу по включению 

дополнительных функций управления в свою 

платформу iOS. Одна из главных — возможность 

накладывать ограничения на доступ в Интернет, к 

iTunes, мобильным приложениям и многому другому. 

Платформа обеспечивает удаленный доступ и 

контроль (например, возможность удаленно стереть 

информацию на потерянном или похищенном 

устройстве), а также инструменты управления 

мобильными устройствами

Когда речь заходит о корпоративном контроле на 

платформе Google Android 2.2, обнаруживаются 

некоторые недостатки ОС. Платформа поддерживает 

управление политиками с помощью приложений 

«администратора устройства», которые обеспечивают 

определенный уровень безопасности. Однако, поскольку 

Android имеет открытый исходный код, на различных 

устройствах будут доступны различные функции. 

Например, Cisco Cius обещает удаленные соединения 

через Cisco AnyConnect Security Mobility и многое другое

BlackBerry Tablet OS разработана для корпоративных 

пользователей. Одной из главных ее функций 

является поддержка нескольких пользователей, 

благодаря которой вы можете контролировать 

конфиденциальные данные на этой платформе.  

В остальном ОС будет вести себя так же, как ОС RIM 

для смартфонов, т. е. обеспечит довольно широкие 

возможности управления

Соображения безопасности Применяемая в Apple iOS стратегия безопасности 

покоится на четырех столпах: защита устройства, 

защита сети, защита данных и защита платформы. 

Защита устройства начинается с пароля, чтобы 

неавторизованный пользователь не мог получить 

доступ к информации. Имеются также ограничения для 

установленных на устройстве приложений. Кроме того, 

для защиты сети платформа Apple поддерживает VPN 

и SSL/TLS. Она обеспечивает «встроенное аппаратное 

шифрование с использованием 256-битного 

алгоритма AES». Столь же важно, что приложения 

других производителей должны быть подписаны 

разработчиками, а находятся они в «песочнице»

Если говорить о корпоративных средствах защиты на 

платформе Android, то ОС Google отстает от других. 

Помимо функции «администратора устройства» она 

предоставляет возможность реализовывать с помощью 

Exchange политики в отношении паролей. К сожалению, 

в некоторых других областях Android отстает. За 

последний год появился ряд проверочных эксплойтов, 

продемонстрировавших потенциальные бреши в защите 

этой ОС. Google, со своей стороны, утверждает, что 

ее ОС обеспечивает безопасность. Но большинство 

согласится, что ей необходима дополнительная защита

Поддержка операционной системой BlackBerry 

PlayBook нескольких пользователей является 

главным способом не допустить неавторизованных 

пользователей к конфиденциальным данным. 

Помимо этого используется архитектура микроядра 

Neutrino компании QNX, которая гарантирует, что 

приложения, сетевой стек и другие используемые 

ОС компоненты не могут нанести вред платформе 

или другим приложениям благодаря тому, что они 

исполняются в «защищенном разделе выделенной 

пользователю памяти». RIM сообщила, что 

платформа будет включать множество важнейших 

функций защиты, имеющихся в ОС ее смартфона

Основные корпоративные функции Платформа Apple iOS 4 поддерживает Exchange, 

Lotus Domino и некоторые другие «основанные на 

стандартах среды обмена сообщениями». Платформа 

поддерживает VPN и позволяет корпоративным 

пользователям создавать собственные 

проприетарные приложения и использовать их в 

своих операциях. Поддерживается также массовая 

рассылка (push)

Android 2.2 поддерживает Exchange и интеграцию 

платформы с корпоративными каталогами. Удаленный 

доступ к платформе позволяет дистанционно стирать 

информацию и осуществлять другие важнейшие 

функции, когда планшеты работоспособны

BlackBerry Tablet OS, подобно iOS и Android, 

поддерживает многозадачность. Однако 

RIM заявила, что реализовала «реальную» 

многозадачность. Приложения, которые вы, 

возможно, уже используете под управлением 

BlackBerry OS, будут работать и с BlackBerry  

Tablet OS

Поддержка корпоративных приложений В целом поддержка корпоративных приложений 

в iOS находится на достаточно высоком уровне. 

Это связано главным образом с большим числом 

приложений (свыше 300 тыс.) в магазине  

Apple App Store

Для платформы Google Android нет такого количества 

бизнес-приложений, какое имеется в магазине Apple

Поскольку BlackBerry Tablet OS еще недоступна, то 

невозможно сказать, сколько приложений она будет 

поддерживать. Однако в связи с ее ориентацией 

преимущественно на корпоративных пользователей 

и судя по тому, что RIM уже обнародовала планы 

обеспечить мощную поддержку приложений, следует 

ожидать, что их будет много

Использование браузера Главный недостаток, связанный с использованием 

браузера на Apple iPad с iOS 4, заключается в 

отсутствии поддержки Flash. Поэтому созданные 

на базе Flash веб-приложения, которые могут 

быть важны для вас, не станут работать на iPad. 

В остальном работа с браузером на iPad — просто 

наслаждение

Платформа Google Android 2.2 поддерживает Flash. 

Поэтому сотрудники могут легко получить доступ 

к информации в любой форме. Однако работа с 

браузером под управлением Android 2.2 недотягивает 

до того уровня, который устанавливает платформа 

Apple iOS

Платформа RIM BlackBerry Tablet OS будет 

поддерживать Flash к концу этого года, когда 

начнутся ее поставки. Кроме того, RIM заявила, 

что работа с браузером будет очень приятной для 

пользователей. Но пока не будут выпущены ее 

планшет и операционная система, невозможно 

сказать, насколько оправданно это заявление

Интеграция со смартфоном Платформа Apple iOS 4 доступна на iPhone Android 2.2 доступна на некоторых смартфонах, 

включая Motorola Droid Pro, один из лучших 

смартфонов для использования на предприятии

RIM BlackBerry Tablet OS будет интегрироваться 

со смартфонами BlackBerry. Пользователи смогут 

подключать свои смартфоны к BlackBerry PlayBook 

в качестве модемов. RIM сама заявила, что ее 

операционная система разработана в расчете на 

то, что ее планшет будет «расширять возможности 

вашего BlackBerry»

Функциональность планшета Apple iOS 4 теперь может полноценно работать на 

iPad. Для корпоративных пользователей это означает, 

что она предоставит широкие возможности и не 

создаст никаких трудностей. Однако большинство 

из 300 тыс. приложений, имеющихся в App Store, 

предназначается для iPhone

Google Android 2.2 первоначально разрабатывалась 

для смартфонов. Действительно, Google заявила, что 

компаниям следует подождать появления планшета с 

Android 3.0. С этим согласились многие производители, 

в том числе Motorola. Android 2.2 способна работать 

на планшете, но не предназначена для этого форм-

фактора и может далеко не идеально подходить для 

него

BlackBerry Tablet OS предназначена специально для 

планшетов. С учетом этого не должно возникать 

никаких трудностей с ее использованием на этих 

устройствах. Это не означает, что не будут возникать 

ошибки (они возможны). Но если принять во 

внимание, что данная платформа предназначена для 

планшетов, сотрудники не должны сталкиваться с 

причудами, характерными для продуктов, созданных 

на базе ПО для смартфонов

Поддерживаемые устройства Платформа Apple iOS доступна только на 

планшетах iPad

В 2011 г. Android будет доступна на нескольких 

планшетах, включая Cisco Cius, Motorola Xoom 

и некоторые другие, созданные различными 

производителями

RIM BlackBerry Tablet OS, когда она появится, будет 

доступна только на BlackBerry PlayBook

Производительность В общем и целом производительность труда на 

платформе Apple iOS 4 должна быть сравнительно 

высокой. Ваши сотрудники, вероятно, используют 

корпоративные iPad дома. Он создавался в расчете 

на среднестатистического пользователя. Возможно, 

потребуется обучить тех, кто никогда не брал в руки 

iPhone или iPad. В остальных случаях длительное 

обучение не нужно

Если вы собираетесь использовать Android в 

своей организации, готовьтесь провести некоторое 

обучение, чтобы сотрудники знали, как пользоваться 

операционной системой. Android не столь дружественна 

для пользователей, как iOS. Тем не менее она 

одинаково хорошо подойдет как новичкам, так и 

опытным пользователям

Ваши сотрудники должны чувствовать себя как дома, 

когда начнут работать с BlackBerry Tablet OS. Эта ОС 

будет обладать многими функциями, знакомыми им 

по устройствам BlackBerry. Но при этом у нее будет 

интуитивно понятный интерфейс, к которому они, 

возможно, привыкли, имея дело со своим iPhone 

или iPad дома. Потребуется некоторое обучение, но 

довольно непродолжительное

Источник: CIO Insight, 2011.
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ВИРТУАЛИЗАЦИЯ 

IDC: доход от продажи серверов для 
облака будет расти

Стремясь упростить существующую 
ИТ-инфраструктуру и реализовать новые 
подходы, которые повысят ее ценность для 
бизнеса, ИТ-директора всё шире использу-
ют «облако». 

Инфраструктура облака строится на 
конвергентных системах, которые постав-
ляются уже интегрированными и готовыми 
к работе (частное облако), либо же цели-
ком функционирует вне стен организации 
(общедоступное облако). Как показывает 
новое исследование IDC, в 2015 году миро-
вой доход от продажи серверов, внедряе-
мых для построения общедоступного об-
лака, достигнет $3,6 млрд, а от серверов для 
частного облака — $5,8 млрд.

«Эти эволюционные, и революци-
онные перемены, касающиеся внедре-
ния ИТ и практики ведения бизнеса, 
оказывают глубокое влияние на тра-
диционную ИТ-среду, — пишет Кэти 
Бродерик, старший аналитик исследо-
вания, Enterprise Platforms & Datacenter 
Trends and Strategies, IDC. — Облачные 
сервисы могут значительно упростить 
администрирование и эксплуатацию 
ЦОДов многих компаний и превратить 
ИТ-подразделение в отдел обслуживания 
своей организации. Возможность вы-
грузить часть рутинных задач в облако 
(общедоступное или частное) и вы-
свободить персонал, чтобы реализовать 
большую ценность для бизнеса, это 
важный аспект, который ускорит приня-
тие облака. Но первоначальные затраты 
существуют, и столь же важно правильно 
выбрать вендора, чтобы внедрить новую 
среду и управлять ею». 

Исследование IDC показало, что об-
щедоступное облако обычно строится на 
более простом серверном оборудовании, 
с прицелом на эффективное использо-
вание электроэнергии, плотность разме-
щения и контроль затрат. Надежность, 
готовность и уровень обслуживания 
(RAS) инфраструктуры общедоступного 
облака обычно обеспечиваются с помо-

щью ПО (устранение отказов и виртуа-
лизации). Как результат, общедоступное 
облако означает поставки оборудования 
с более низкой средней стоимостью про-
даж (ASV), чем у среднего x86-сервера. 
IDC ожидает, что в 2015 году количество 
серверов, поставляемых для построе-
ния частного облака, достигнет более 
1,2 млн. шт., что означает среднегодовой 
темп роста (CAGR) 21,1% в период 
2011—2015 гг.

И напротив, частное облако, как пра-
вило, строится на оборудовании более 
высокого класса, с большим объемом 
памяти и более высокой производитель-
ностью ввода-вывода и характеристика-
ми ЦП. Обеспечение RAS для частного 
облака также в большей степени опира-
ется на оборудование. Как следствие, по-
строение частного облака представляет 
собой ценный рынок, где продаются 
более мощные конвергентные системы с 
более высокой ASV, чем у среднего x86-
сервера. IDC ожидает, что в 2015 году 
будет поставлено более 570 тысяч серве-
ров для построения частного облака, что 
означает CAGR 22,4% за тот же пятилет-
ний период.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Мобильные платформы хоть и 
уязвимы, но менее опасны чем ПК

Корпорация Symantec опубликовала 
доклад «Окно в мобильную безопас-
ность: Оценка подходов к безопасно-
сти в платформах Apple iOS и Google 
Android». Отчет представляет собой 
детальную техническую оценку двух 
доминирующих мобильных платформ — 
iOS компании Apple и Android ком-
пании Google — с целью помочь кор-
поративным заказчикам понять риски 
безопасности в связи с использованием 
этих систем в корпоративной сети.

Одним из важнейших выводов данного 
анализа является то, что, несмотря на уси-
ленные требования к безопасности, кото-
рые выдвигались еще при разработке дан-
ных платформ, степень их защищенности 

недостаточна для защиты корпоративной 
информации, которая так часто попадает 
на эти устройства.

Хотя самые популярные сегодня мо-
бильные платформы сконструированы с 
большим вниманием к безопасности, их 
встроенных возможностей не всегда хвата-
ет для защиты конфиденциальных инфор-
мационных активов предприятия, которые 
довольно часто оказываются на мобильных 
аппаратах — как личных, так и служебных. 
Еще больше усложняет положение то, что 
сегодняшние мобильные устройства стано-
вятся все более зависимыми от сети и син-
хронизируются с целой экосистемой сто-
ронних облачных и настольных сервисов, 
находящихся вне сферы контроля пред-
приятия, создавая высокий потенциальный 
риск утечки корпоративных активов. 

Компания Symantec провела углублен-
ный анализ моделей безопасности, приме-
ненных в платформах Apple iOS и Google 
Android, который привел к некоторым 
интересным заключениям:

 • Несмотря на обеспечение повышен-
ной безопасности по сравнению с тради-
ционными операционными системами для 
ПК, и iOS, и Android все равно уязвимы ко 
многим существующим категориям атак; 

 • Модель безопасности iOS предлага-
ет серьезную защиту от традиционного 
вредоносного ПО, главным образом, за 
счет строгих процедур сертификации при-
ложений и разработчиков, используемых 
компанией Apple, что позволяет достовер-
но установить автора любой программы и 
отсеять злоумышленников;

 • Компания Google в отношении 
Android выбрала менее жесткую модель 
сертификации, позволяя любому разработ-
чику ПО создавать и выпускать свои при-
ложения анонимно, без дополнительной 
проверки. Такая облегченная сертифика-
ция привела к тому, что сегодня можно на-
блюдать постоянный прирост числа вредо-
носных программ для Android-устройств;

 • Пользователи аппаратов как Android, 
так и iOS, регулярно синхронизируют 
свои аппараты со сторонними облачными 
сервисами (в частности, с веб-календарями 
или ежедневниками), а также со своими 

домашними настольными компьютерами. 
Потенциально это может создать угрозу 
утечки данных, поскольку конфиденциаль-
ная корпоративная информация хранится 
на устройстве и вполне может быть пере-
дана на системы, находящиеся вне сферы 
контроля предприятия;

 • Так называемые взломанные или 
«джейлбрейкнутые» (jailbroken) аппараты, 
или аппараты с отключенной системой 
безопасности, становятся легкой мишенью 
для злоумышленников, поскольку такие 
аппараты ничуть не менее уязвимы, чем 
обычные ПК.

БИЗНЕС

Apple все больше расходится с 
Samsung

По просочившейся в прессу информа-
ции компания Apple собирается прекра-
тить сотрудничество с Samsung, которая 
поставляет ей процессоры для основных 
электронных гаджетов, в том числе iPhone 
и iPad. В качестве возможного преемника 
поставщика процессоров называется, тай-
ваньская компания TSMC — один из круп-
нейших производителей чипов сторонним 
заказчикам на контрактной основе. 

Большинство комментаторов видят 
причину данного шага в недавно обо-
стрившемся конфликте Apple и Samsung, 
обвинивших друг друга в потенциаль-
ном заимствовании интеллектуальной 
собственности друг друга. Теоретически 
Samsung конечно может получить доступ 
к перспективным разработкам Apple в 
области процессоров для планшетов и 
смартфонов и использовать это в раз-
работках своих конкурирующих моделей 
Galaxy и Galaxy Tab. Опять же теорети-
чески Samsung может ограничить произ-
водство чипов для конкурента в интересах 
опережающего выпуска своих моделей. 
Но это только теоретически. Называются 
также и технологические причины пере-
хода Apple к сотрудничеству с TSMC — 
более современный техпроцесс. По 
имеющимся сведениям речь даже идет о 
возможном запуске 28нм техпроцесса.

Корпоративный Windows-планшет Fujitsu
ВЛАДИМИР МИТИН

К омпания Fujitsu Technology Solutions 
(FTS) считает себя пионером в ос-
воении столь популярного в наше 

время планшетного формата мобильных 
компьютеров. Первым в ми-
ре планшетом (выпущенным 
Fujitsu в партнерстве с Poqet 
Computer) является, по ее 
убеждению, устройство Poqet 
PC, анонсированное в 1989 г. 
Правда, это полукилограммо-
вое устройство, выполненное 
на базе 8-МГц процессора 
8088, работающее под управ-
лением MS-DOS и по разме-
рам соизмеримое с видеокас-
сетами (220’110’25 мм), можно 
счесть родоначальником не 
столько планшетов, сколько 
нетбуков, но сейчас это уже 
не так важно.

А вот второй в мире порта-
тивный компьютер (PoqetPad), 
созданный Fujitsu в 1991 г. опять же «в 
соавторстве» c Poqet Computer, уже 
представлял собой настоящий бесклави-
атурный планшетный ПК, имеющий сен-
сорный экран и разработанный на базе 
7-МГц процессора NEC V20. За двадцать 
лет компания FTS произвела на свет 25 
поколений планшетных ПК.

Самая свежая разработка FTS в этой 
области — планшет STYLISTIC Q550 
(габариты 275’192’15,9 мм, масса 870 г), 
предназначенный для корпоративных 
пользователей из самых разных отрас-
лей (медицина, торговля, строительство, 
производство и т. д.). В странах Европы 
данное устройство появилось в продаже 
в мае. Оно выполнено на базе новейше-

го 1,5-ГГц процессора Intel Atom Z670 и 
имеет экран с диагональю 10,1 дюйма и 
разрешением 1280х800 пикселов. Этот 
устойчивый к загрязнениям дисплей с 
яркостью 400 нит выполнен на базе муль-

тисенсорной IPS-матрицы c 
антибликовым покрытием, 
что позволяет эффективно 
использовать его как в по-
мещении, так и на улице. 
Компьютер оснащен ОЗУ 
емкостью 2 Гб и SSD-диском 
объемом 30 или 62 Гб (в за-
висимости от модификации).

Для общения с внешним 
миром планшет оборудо-
ван портами Wi-Fi, USB 2.0, 
Bluetooth, HDMI. Кроме того, 
есть картридер и разъем для 
подключения док-станции. 
Опционально поддержива-
ются беспроводные прото-
колы 3G/UMTS. Имеются 
также фронтальная и тыло-

вая веб-камеры, встроенные микрофон и 
динамик. Заявленное время автономной 
работы устройства от четырехъячеечного 
аккумулятора составляет до 8 ч. При же-
лании к нему можно подсоединить мышь 
и физическую клавиатуру.

Отличительной особенностью 
STYLISTIC Q550 является то, что оно функ-
ционирует под управлением ОС «Windows 
7 Профессиональная». Это означает, что 
владельцу данного устройства доступны 
все привычные ему Windows-приложения, 
а само оно без проблем впишется в уже 
существующую корпоративную ИТ-
инфраструктуру, что позволит избежать 
многих хлопот с безопасностью и управля-
емостью корпоративных мобильных сред.

Еще одна отличительная особенность 
этой модели состоит в том, что ввод дан-
ных возможен не только через экранную 
клавиатуру с функцией предикативного 
ввода (которая, кстати говоря, легко на-
страивается под размер ладони пользо-
вателя), но и с помощью пера, «чувстви-
тельного» к нажиму. Перо распознается 
устройством автоматически, что позво-
ляет пользователю не отрывать руки от 
экрана, а ПО, встроенное в Windows 7 
для распознавания рукописного текста 
(в том числе кириллического), тут же 
переводит его в цифровую форму. Когда 
перо не используется, STYLISTIC Q550 
автоматически переходит в режим сен-
сорного интерфейса.

Чтобы новинка соответствовала вы-
соким требованиям безопасности кор-
поративных мобильных вычислений, 
в нее встроена аппаратная 
технология шифрования 
данных Full Disk Encryption, 
а также модуль Trusted 
Platform Module (TPM), 
устанавливаемый в качестве 
опции. В случае утери или 
кражи STYLISTIC Q550 на 
помощь придет технология 
Advanced Theft Protection, 
позволяющая дистанцион-
но управлять устройством. 
С ее помощью можно уста-
новить месторасположение 
украденного или утерянного ПК и в 
случае необходимости удалить из не-
го конфиденциальные данные. Кроме 
того, в Windows 7 имеется эффективная 
технология шифрования BitLocker, а 
устройство STYLISTIC Q550 оснащено 
сканером отпечатка пальца.

«Многие тонкие ПК, представленные 
сегодня на рынке, являются не более 
чем игрушкой, — говорит вице-пре-
зидент компании Fujitsu Technology 
Solutions, директор подразделения 

персональных систем Раджат 
Какар (Rajat Kakar). — Они 
не предназначены для выпол-
нения сложных корпоратив-
ных задач и не обеспечивают 
должного уровня безопасно-
сти, что препятствует приме-
нению новейших мобильных 
технологий в организациях. 
Опираясь на более чем двад-
цатилетний опыт создания 
мобильных устройств для 
корпоративных пользовате-
лей, с помощью новой мо-

дели тонкого ПК мы хотим выйти на 
рынок вычислительной техники, пред-
назначенной для профессиональных и 
государственных нужд».

В странах Западной Европы стои-
мость данного устройства составляет 
от 699 евро.

Сергей Грибанов: «По 
функциональным 
возможностям наша 
корпоративная «Windows-
таблетка» практически ни 
в чем не уступает своим 
настольным аналогам»

Бесклавиатурный 
планшетный ПК PoqetPad 
был анонсирован в 1991 г. 
Он имел сенсорный экран и 
был выполнен на базе 7-МГц 
процессора NEC V20

Олег Иванов демонстрирует сенсорные возможности 
планшетного ПК Fujitsu STYLISTIC Q550

НОВОСТИ
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Борьба с корпоративным спамом
П ервое спам-письмо было создано еще 

в 1978 г., на самой заре развития все-
мирной Сети. Это было безобидное 

приглашение на презентацию новых ком-
пьютерных продуктов. 
Сейчас нежелательная 

почта составляет львиную долю почтового 
трафика и является причиной ежегодных 
многомиллирдных убытков. Она снижает 
производительность труда, занимает по-
лезные ресурсы компьютеров и перегружа-
ет сети. В спаме могут содержаться не толь-
ко реклама, но и вредоносные вложения и 
ссылки на опасные сайты и нежелательный 
контент. Так, по данным «Лаборатории 
Касперского», в первом квартале 2010 года 
доля непрошеных писем в мировом почто-
вом трафике составила в среднем 85,2%, 
и в 0,57% всех электронных писем содер-
жались ссылки на фишинговые сайты. От 
спама страдают домашние и корпоратив-
ные пользователи, а также провайдеры 
различных интернет-сервисов. 

По оценке Ferris Research, в 2009 году 
глобальные убытки от спама составили 140 
млрд долл., что в два раза больше, чем пять 
лет назад. Основная доля ущерба (85%) 
пришлась на снижение производитель-
ности труда, вызванное необходимостью 
просматривать и удалять спам из почто-
вого ящика. Приблизительно 10% убыт-
ков было связано с поддержкой конечных 
устройств системными администраторами, 
и 5% — покупкой лицензий антиспам-ре-
шений. По подсчетам разных аналитиков, 
нежелательные электронные письма обхо-
дится организациям от 600 до двух тысяч 
долл. на одного сотрудника в год, главным 
образом, из-за потери рабочего времени 
сотрудников.

Почему спам живуч
Спамеры избегают ответственности за 

свою деятельность, оставаясь анонимны-
ми, что пока довольно легко сделать. В на-
чале эпохи спама они использовали прямые 
рассылки электронных писем от своего 
имени, но появление фильтров адресов 
отправителей заставило их начать приме-
нять различные уловки, обеспечивающие 
анонимность. Сейчас нежелательные со-
общения рассылаются через прокси-серве-
ры, плохо защищенные почтовые серверы, 
открытые релеи (почтовые серверы, до-
ступные любому отправителю), сервисы 

электронной почты и пользовательские 
компьютеры, зараженные вредоносными 
программами. Последний способ наиболее 
популярен, при нем на компьютер-жертву 
устанавливается специальная троянская 
программа, причем киберпреступники ста-
раются заразить как можно больше машин 
и произвести массовую рассылку. Помимо 
сокрытия собственной идентичности спа-
меры озабочены и уходом от систем об-

наружения непрошеных сообщений. Для 
этого они постоянно видоизменяют рас-
сылаемые электронные письма, вносят в 
них случайные искажения, прячут тексты 
в изображениях и используют иные ме-
тоды, направленные на то, чтобы сбить 
детектирование.

Усложнить жизнь спамерам
Пользуясь обычной почтой, мы обязаны 

указать обратный адрес и купить почто-
вую марку, то есть не можем отправлять 
тысячи непрошеных писем бесплатно и 
безнаказанно. В электронной почте си-
туация обратная, что прекрасно служит 
спамерам и затрудняет жизнь обычным 
пользователям. Можно ли сделать интер-
нет-почту не анонимной, а бизнес-модель 
спамеров невыгодной? Да, можно, если 
внедрить такие технологии, как микро-
платежи за каждое письмо, лимиты коли-
чества отсылаемых писем за определен-
ный промежуток времени, требование 
повторной отсылки, тестирование того, 
что отправитель — не робот, различные 
методы строгой идентификации отправи-
теля. Однако у этих подходов есть несколь-
ко огромных недостатков. Они меняют в 
корне всю систему мировой электронной 

почты, требуя значительных изменений ее 
протоколов и инфраструктуры, а это слиш-
ком сложно, долго и дорого. Они должны 
быть внедрены повсеместно, а иначе не 
будут действовать, — спамерские серверы 
очень быстро переместятся в регионы, где 
почтовая инфраструктура осталась без из-
менений. Нужно, чтобы их поддержали 
все провайдеры доступа в интернет и сер-
висов электронной почты, а это практи-
чески невозможно. Помимо этого, многие 
из них несовершенны и спамеры обяза-
тельно найдут и уже находят лазейки для 
их обхода. Кроме того, они, как правило, 
замедляют обмен сообщениями. Для за-
щиты корпоративных компьютерных сетей 
необходимы другие, более реалистичные и 
эффективные методы. 

Защита, не требующая революции
Раз спамерские рассылки пока невоз-

можно искоренить, нужно хотя бы оградить 
от них максимальное количество компью-
теров. Автоматические антиспам-системы, 
устанавливаемые на серверах и/или рабо-
чих станциях, фильтрующие приходящие 
письма, не требуют фундаментальных из-
менений протоколов и инфраструктуры 
глобальной электронной почты и потому 
обоснованно считаются реалистичными 
и широко распространены. В них исполь-
зуются самые разные технологии, такие 
как фильтрация на основе формальных 
признаков (по адресу отправителя и по-
лучателя, размеру и пути письма и т.д.), 
лингвистический анализ тела сообщения и 
вложенных документов (по наличию опре-
деленных слов и словосочетаний), сигна-
турные методы (по цифровым отпечаткам 
известных спам-писем) и другие. Каждая 
из этих технологий имеет свои особенно-
сти, и ни одна из них не обеспечивает до-
статочно высокого уровня детектирования 
при использовании в отдельности от дру-
гих. Необходим целый комплекс методов. 
При этом от системы защиты требуется, 
чтобы она не совершала ложных сраба-
тываний, поскольку это ведет к потере 
бесценной деловой корреспонденции, а 
также быстро работала и не перегружала 
ресурсы цифрового устройства.

Надежное детектирование
Антиспам-защита корпоративного клас-

са от «Лаборатории Касперского» реали-
зована в решении Kaspersky Security 8.0 
for Microsoft Exchange Servers 2007/2010. 
Продукт применяет целый комплекс тех-
нологий детектирования. Эвристический 
анализатор идентифицирует спам по та-
ким характеристикам, как скрытый адрес 
отправителя, отсутствие или увеличенное 
по сравнению с нормой количество адре-
сов получателей, формат и размер письма. 
Лингвистический анализатор сканирует 
письма и их вложения на характерные для 
спама слова и словосочетания и сравнива-
ет их с записями в базе данных. Также про-
изводится поиск изображений, соответ-
ствующих сигнатурам графического спама. 
Продукт идентифицирует нежелательные 
письма, написанные на всех группах язы-
ков, включая иероглифические. 

Kaspersky Security 8.0 for Microsoft 
Exchange Servers 2007/2010 постоянно 
связывается со специальной онлайновой 
базой данных о компьютерных угрозах, 
содержащей, в том числе, адреса опасных 
интернет-ресурсов. Затем на основе полу-
ченной информации, в сообщениях тща-
тельно проверяются адреса отправителей 
и гиперссылки. Эта онлайновая база опера-
тивно пополняется и постоянно поддержи-
вается в актуальном состоянии благодаря 
обмену данными с облачными репутаци-
онным сервисами компании. Она принад-
лежит «Лаборатории Касперского»; поми-
мо нее используются и другие, публичные 
базы спамерских и фишинговых адресов. 
Глобальная сеть спам-ловушек мгновенно, 

в режиме реального времени сообщает о 
появлении новых видов непрошеных элек-
тронных сообщений. Объем приходящей 
информации очень велик, — так в 2009 г. 
в «Лаборатории Касперского» обрабаты-
валось ежедневно 1,5-3 миллионов образ-
цов спама, а сейчас эти цифры стали еще 
больше. 

Kaspersky Security 8.0 for Microsoft 
Exchange Servers 2007/2010 — это сервер-
ный продукт. Это означает, что на него 
поступает больше служебной информа-
ции о входящих письмах, пригодной для 
их анализа, чем на рабочие станции. Весь 
комплекс применяемых эффективных 
технологий обеспечивает очень высокий, 
близкий к 99% уровень детектирования 
непрошеных писем при незначительном 
количестве ложных срабатываний.

Нечеткие сигнатуры 
В Kaspersky Security 8.0 for Microsoft 

Exchange Servers 2007/2010 воплощена 
технология детектирования спама на 
основе нечеткой логики. Она позволяет 
создавать расширенные сигнатуры, пред-
назначенные для обнаружения не одного, 
а сразу нескольких различающихся между 
собой сообщений. Обычные сигнатуры 
идентифицируют сообщения в точности, 
и спамерам достаточно совсем немного 
поменять текст или картинку, чтобы та-
кая сигнатура перестала детектировать. 
Нечеткие сигнатуры устойчивы к подоб-
ным изменениям, оставаясь актуальными 
гораздо дольше. Кроме сигнатур нечет-
кая логика реализована и в поиске по базе 
данных. При нечетком поиске процеду-
ра сравнения игнорирует (обоснованно) 
некоторые несовпадения сигнатуры и 
записи в базе сигнатур, что еще больше 
увеличивает гибкость детектирования и 
устойчивость к искажениям. Таким об-
разом, технологии на основе нечеткой 
логики продукта Kaspersky Security 8.0 
for Microsoft Exchange Servers 2007/2010 
позволяют адаптировать систему защиты 
к постоянно меняющемуся спаму и повы-
сить уровень обнаружения новых непро-
шеных сообщений.

Гибкая настройка
В Kaspersky Security 8.0 for Microsoft 

Exchange Servers 2007/2010 реализованы 
гибкие групповые политики безопас-
ности. Для одних пользователей мож-
но определить одну политику филь-
трации спама, а для других — другую. 
Администратор системы имеет возмож-
ность выбрать один из четырех уровней 
интенсивности фильтрации в зависимости 
от потребностей его организации. Даже 
если продукт настроен так, что пользова-
тель получает полностью всю корреспон-
денцию, включая спам, входящие письма 
можно помечать метками, сигнализирую-
щими об уровне опасности. Существует 
возможность создания «белых» и «чер-
ных» списков IP-адресов отправителей, 
которые можно формировать вручную, 
добавляя адреса либо пользователей. 
Сообщения от доверенных источников, 
например фирм-партнеров, могут вообще 
не сканироваться, что снижает нагруз-
ку на систему. Копии спам-сообщений 
сохраняются в резервном хранилище в 
течение любого заданного промежутка 
времени.

Заключение
Организации несут значительные убыт-

ки от непрошеных сообщений — почтово-
го спама. Корпоративная система защиты 
от спама должна обеспечивать высокий 
уровень детектирования, близкий к нулю 
показатель ложных срабатываний, быстро-
ту проверки и небольшую ресурсоемкость. 
Благодаря таким прогрессивным техноло-
гиям, как облачные репутационные сер-
висы, нечеткие расширенные сигнатуры 
и передовой лингвистический анализ, си-
стема Kaspersky Security 8.0 for Microsoft 
Exchange Servers 2007/2010 обладает имен-
но такими качествами.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Распространенным методом ухода от 
детектирования является сокрытие текста в 
картинке и написание его строк волнами

Три спамерских сообщения, отличающиеся размером, цветом фона и разбиением строк, 
идентифицированные как спам одной нечеткой сигнатурой
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«Malware-as-a-Service — это реальность сегодняшнего дня»
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

О дед Гонда, вице- президент по продук-
там сетевой безопасности компании 
Check Point Software Technologies, явля-

ется одним из наиболее авторитетных 
мировых специалистов в об-
ласти ИБ. Мы встретились 

с экспертом на конференции CPX 2011 
и задали ему несколько вопросов о «горя-
чих» проблемах в области ИБ, актуальных 
тенденциях и дальнейшей стратегии раз-
вития компании Check Point.

PCWEEK/UE: Многие эксперты полагают, что 
современные вирусы очень усложнились в срав-
нении с теми, что были 5 -7 лет назад. Но есть и 
другая точка зрения, в соответствии с которой 
вредоносы сегодня стали примитивнее, посколь-
ку для их создания нередко применяются специ-
альные конструкторы, написанные сторонними 
программистами, а сами вирусы создаются 
аматорами в этой области. Каково ваше мнение?
ОДЕД ГОНДА: Я придерживаюсь точки 
зрения, что вирусы, конечно же, стали 
намного более сложными. Большинство 
современных вредоносов, если мы гово-
рим о наиболее продвинутых образцах, 
способны детектировать антивирус в 
системе и в некоторых случаях даже от-
ключить его. Вирусы используют шиф-
рование данных и другие изощренные 
способы для передачи информации и 
установки связи с другими вирусами вне 
зараженной системы.

Могу отметить также и появление рут-
китов, присутствие которых в системе 
очень тяжело определить. Они исполь-
зуют довольно сложные технологии для 
заражения компьютеров, для миграции с 
одного ПК на другой.

В прошлом основная задача вредонос-
ного ПО заключалась в том, чтобы на-
нести некий вред компьютерной систе-
ме. Например, удалить или зашифровать 
файлы, сыграть какую -либо злую шутку с 
пользователем ПК. Сегодня большинство 
вредоносов нацелены на хищение данных, 
таких как номера кредитных карт, различ-
ные логины и пароли, а также создание 
ботнетов для рассылки спама. Таким об-
разом, раньше разработкой вирусов за-
нимались энтузиасты, теперь же их усилия 
подкреплены солидным финансовым воз-
награждением. Вследствие этого выросло 
число киберпреступников, часть которых 
действительно являются аматорами, но 
есть среди них и высококлассные про-
граммисты, которые разрабатывают очень 
сложное и «хитрое» вредоносное ПО.

Поэтому первая проблема на антиви-
русном фронте сегодня заключается в 
растущем количестве вирусов и их разно-
видностей, а вторая — в их сложности. И 
это значительно затрудняет деятельность 
производителей антивирусов.

PCWEEK/UE: По результатам недавнего опроса, 
проведенного в Украине, оказалось, что боль-
шинство пользователей считают антивирус 
наиболее важным средством для защиты ин-
формации. При этом респонденты практиче-
ски не упоминали такие системы как IPS, DLP, 
web -filtering. Какова ситуация в данной сфере в 
странах ЕС и США?
О.Г.: Полагаю, что люди сегодня все более 
осознают, что панацеи от всех бед не суще-
ствует. Вы не сможете обеспечить защиту 
своих данных при помощи только одного 
решения. Большинство ИТ- специалистов 
начинают понимать, что для надежной за-
щиты требуется и файрвол, и IPS, и DLP. 
Каждая из систем решает свои задачи, по-
этому наиболее продвинутые заказчики 
развертывают множество решений. 

Иными словами, необходимо приме-
нять различные механизмы: одни долж-
ны быть нацелены на контроль конечных 
точек, другие — на контроль локальной 
сети. И если первый фронт обороны про-
рван — например, рабочая станция уже 

инфицирована, то специальные средства 
должны заблокировать доступ к этой ма-
шине по сети.

Отмечу, что, помимо использования 
«фирменных» решений, есть и другие 
способы избежать заражения. Один из 
них заключается в том, чтобы отключать 
те системы, которые не используются. 
Например, если работа не требует при-
менения USB- накопителей и других 
USB -устройств, то необходимо принять 
меры для отключения USB -портов. Но 
если вы применяете USB- накопители, то 
необходимо прибегнуть к специальным 
инструментам для шифрования данных 
на них и ограничению к ним доступа при 
помощи пароля.

PCWEEK/UE: Если антивирус — это наиболее 
важный инструмент для защиты данных, то что 
бы вы поставили на второе место?
О.Г.: Я думаю, что сегодня уже нельзя 
сказать, что есть средства защиты перво-
степенной важности, а есть — вспомога-
тельные. Если у вас установлен только 
антивирус, вы можете столкнуться с про-
блемами в области сетевого проникнове-
ния, если же вы используете еще и IPS, то 
удар вас может поджидать со стороны ин-
сайдеров и т. д. Чтобы получить действи-
тельно всестороннюю защиту, вам при-
дется прибегнуть к различным решениям. 

PCWEEK/UE: В прошлом году одна из аналити-
ческих компаний в своем отчете по рынку ИБ 
предсказала появление в скором времени такой 
услуги как malware- as- a- service. Как вы пола-
гаете, насколько это возможно в ближайшем 
будущем? 
О.Г.: Это не только возможно, но в опре-
деленной степени доступно уже сегодня. 
Например, за весьма умеренную плату вы 
можете арендовать ботнет для организации 
dDOS- атаки или рассылки спама. Отличие 
MaaS от облачной концепции ITaaS со-
стоит лишь в том, что кибер криминал не 
предоставляет эту услугу посредством 
определенной облачной инфраструктуры, 
как поступают многие вендоры, поскольку 
они уже имеют разветвленную бот сеть, в 
которую входят тысячи компьютеров по 
всему миру. И этот ботнет они продают 
как сервис для злоумышленников. Так что, 
malware -as-a- service — это реальность се-
годняшнего дня.

PCWEEK/UE: Виртуализация сегодня является 
одним из основных трендов на ИТ-рынке. Одна-
ко многие вендоры в области ИБ прогнозируют, 
что виртуализация, помимо всем известных пре-
имуществ, несет с собой множество рисков для 
безопасности, и компании ощутят злободнев-
ность этих прогнозов уже в ближайшее время. 
Работаете ли вы с Microsoft, VMware, Citrix с 
целью сделать решения по виртуализации бо-
лее защищенными? 

О.Г.: В мире существует множество различ-
ных технологий, которые требуют усовер-
шенствования в области защиты. В вир-
туальных средах действительно имеются 
некоторые крупные проблемы, связанные 
с безопасностью. С другой стороны, часть 
этих проблем не являются специфичны-
ми, они аналогичны тем, что были еще 
в физических средах. В линейке наших 
продуктов есть решение Check Point V 
(«V» означает Virtualization), предназна-
ченное для виртуальной среды VMware, 
которое позволяет защитить гипервизор, 
а также обмен данными между виртуаль-
ными машинами.

PCWEEK/UE: В прошлом году ИТ -мир был шоки-
рован атакой червя Stuxnet. Аналитики полагают, 
что атака класса Stuxnet заняла свыше полгода 
кропотливой работы высококлассных специ-
алистов. Причем многие связывают Stuxnet с 
политикой, а не просто криминальным бизнесом. 
Как вы считаете, станут ли такие атаки обыден-
ной реальностью в будущем?
О.Г.: Да. Хотя это звучит не очень весело, 
но атаки такого рода являются эффектив-
ным путем для некоторых организаций 
получить то, что им нужно. Причем, я 
полагаю, что заказчиками таких атак бу-
дут как политики, так и обычный бизнес-
криминал. Дело в том, что сегодня мы 
входим в эру, когда при помощи техноло-
гий можно добыть огромные деньги, кото-
рые ранее зарабатывались другим путем. 
Например, если раньше банда гангстеров 
хотела ограбить банк, она готовилась к 
этому много месяцев. Если сегодня они 
хотят сделать то же самое, но не в масках 
с автоматами, а электронным способом, 
они также будут готовиться к этому не-
сколько месяцев. 

Что можем сделать мы? Очень важно, 
чтобы компании были уже предупрежде-
ны о возможных способах нападения и 
приняли меры для того, чтобы защитить 
свою систему и максимально усложнить 
задачу преступников. 

PCWEEK/UE: Аналитики в сфере безопасности 
предсказывают появление такого понятия как 
«взломанный» автомобиль. Имеется в виду, что 

вирусным атакам будет подвержено любое 
устройство, в котором используется программ-
ное обеспечение, будь то автомобиль… 
О.Г.: …или Sony Playstation. Действительно, 
потенциально может быть взломано лю-
бое устройство, которое содержит в себе 
программное обеспечение, особенно если 
оно содержит в себе уязвимости. 

Суть в том, что большинство систем 
обмениваются между собой данными. 
Если в вашей машине установлен борто-
вой компьютер с «навороченным» ПО, 
эта программа может использоваться для 
получения, например, данных о трафике 
на дорогах или прогноза погоды из ин-
тернета. В тот момент, когда программа 
связывается с внешним миром, она может 
быть взломана.

PCWEEK/UE: То есть, чем проще устройство — 
тем оно надежнее. Вековой принцип остается 
действенным и сегодня?
О.Г.: Я не могу с этим согласиться. Если бы 
мы следовали такому принципу, то до сих 
пор бы ходили с каменными топорами и 

добывали огонь трением. Но люди хотят 
получить более высокий уровень жизни 
и в более продвинутой среде. С другой 
стороны, это несет в себе определенные 
риски. Но всему можно найти адекват-
ную защиту.

PCWEEK/UE: В последнее время активно рас-
тет рынок планшетов и смартфонов. Какая из 
мобильных ОС наиболее небезопасна, с вашей 
точки зрения?
О.Г.: Думаю, что чем более открыта си-
стема, тем легче ее взломать. Конечно, 
абсолютно защищенных систем не суще-
ствует, но чем более закрыта система, тем 
тяжелее найти в ней уязвимость. С этой 
точки зрения, iOS и Blackberry OS более 
закрыты, чем другие системы, и все же 
вероятность их взлома — это лишь во-
прос времени. Например, браузер iOS 
построен на базе WebKit. Почти каждый 
месяц в этом браузере находят уязвимо-
сти. И хотя разработчики регулярно вы-
пускают заплаты для данного ПО, рано 
или поздно хакеры опередят их и успеют 
воспользоваться уязвимостью раньше, 
чем будет выпущена заплата.

PCWEEK/UE: Рост популярности социальных 
сетей привел к тому, что сегодня трудно най-
ти компьютерного пользователя, который не 
зарегистрирован ни в одной сети. Например, 
Facebook сегодня насчитывает свыше полу-
миллиарда учетных записей. Какие риски для 
пользователей несут в себе социальные сети, 
такие как Facebook, Twitter и другие?
О.Г.: Я полагаю, что мы можем говорить 
о рисках для домашних пользовате-
лей и угрозах для корпоративных. Для 
домашнего пользователя опасность 
лежит в публичности приватных дан-
ных. Поскольку люди выкладывают в 
Facebook большие объемы персональной 
информации, злоумышленники могут ис-
пользовать эти сведения для мошенниче-
ства, обмана и прочих преступлений, ко-
торые при этом не обязательно связаны 
с компьютером. Изучив персональную 
информацию человека, несложно при-
бегнуть к социальной инженерии, чтобы 
обмануть его. 

Кстати, некоторое время назад Check 
Point выпустил так называемое руковод-
ство по использованию социальных се-
тей. Это продукт ориентирован, в первую 
очередь, на родителей, которых волнует 
судьба их детей, «обитающих» в социаль-
ных сетях.

На корпоративном уровне опасность за-
ключается в том, что большинство органи-
заций не могут или не хотят заблокировать 
доступ к социальным сетям, и сотрудники 
проводят много рабочего времени, напри-
мер, в Facebook. Во -первых, это снижает 
их продуктивность, во- вторых, через со-
циальные сети может «утекать» различная 
конфиденциальная бизнес  информация. 
Вот две основные угрозы.

PCWEEK/UE: Check Point Technology изначально 
производила только софтверные решения, что 
заложено даже в самом названии. Однако в 
настоящее время вы массово производите и 
аппаратные решения. Какое из этих направ-
лений более важно для вас, какой сегмент вы 
намерены более активно развивать?
О.Г.: Сегодня мы единственный вендор в 
мире, который предоставляет одинако-
вые функциональные возможности как 
в программном решении, так и аппарат-
ном устройстве. Мы всегда предостав-
ляли заказчику выбор, поэтому не пла-
нируем менять нашу стратегию. Check 
Point будет и далее предлагать решения в 
различных вариантах и в зависимости от 
того, что требуется заказчику, он может 
выбрать программный продукт, аппарат-
ное устройство или же решение для вир-
туальной среды. Так что все направления 
одинаково важны для нас.

Одед Гонда

ИНТЕРВЬЮ

Потенциально может быть 
взломано любое устройство, 

которое содержит в себе 
программное обеспечение, 

особенно если оно содержит в 
себе уязвимости
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ABBYY Flexi Capture 10: путь к автоматизации бизнес-процессов
ИГОРЬ ДЕРИЕВ

Миф о безбумажном офисе

О дно время казалось, что по мере раз-
вития компьютерных технологий и 
коммуникаций, сервисов вроде элек-

тронной коммерции и электронного бан-
кинга необходимость работы с бумажными 
документами в деловой среде сойдет на 
нет — ведь преимущества цифрового пред-
ставления информации очевидны. Однако 
привычки и обычаи в этой области оказа-
лись сильнее прогресса — «твердых» копий 
не становится меньше. Так, по некоторым 
оценкам только в США в среднем каждый 
офисный служащий ежегодно использует 
не менее 10 тыс. листов бумаги для прин-
теров/копиров, что в совокупности дает 
порядка 4 млн тонн. Бумажные докумен-
ты настолько естественны для нас, что 
порой мы не замечаем даже совершенно 
парадоксальных ситуаций. К примеру, хотя 
анкету на получение визы нередко можно 
заполнить и в электронном виде, подавать 
в консульский отдел все равно нужно рас-
печатку. Пока что мы не можем избавиться 
от личных подписей и «мокрых» печатей, 
и уж, тем более, совсем непросто состыко-
вать законодательства разных стран, каж-
дое из которых, к тому же, так или иначе 
регламентирует распространение и приме-
нение криптографических технологий (не-
обходимых, среди прочего, для цифровых 
подписей).Таким образом, даже внедрение 
разнообразных электронных систем, пре-
жде всего класса ECM, далеко не всегда 
дает однозначный эффект — иногда про-
стота создания и управления документами 
приводит как раз к росту их количества, 
разнообразия и, как следствие, распечаток.

Но раз нельзя полностью избавиться от 
бумажных документов, значит нужно про-
сто научиться с ними работать максималь-
но эффективно. Между тем, это далеко 
не такая простая задача, как может пока-
заться на первый взгляд. К примеру, IDC 
подсчитала, что на поиск в них нужной ин-
формации типичный офисный служащий 
тратит до 20% своего рабочего времени, 
причем половину из него — совершен-
но впустую. Соответственно, обеспечив-
сквозную работу с цифровыми копиями 
в рамах ECM-систем, по оценкам Gartner, 
можно на 40% сократить общие расходы 
на работу с документами.

Однако на самом деле проблема еще 
глубже. Ведь порядка 80% деловых до-
кументов представляют собой различные 
формы, т.е. содержат данные, необходи-
мые для функционирования бизнес-про-
цессов, и, соответственно, требующие 
оперативного переноса в транзакционные 
системы (учетные, АБС/ОДБ, ERP). Вот 
один из показательных примеров: соглас-
но исследованию, проведенному ассоциа-
цией IAPP (International Accounts Payable 
Professionals), проводка счетов на оплату 

товаров и услуг (забегая вперед, скажем, 
что это один из наиболее перспективных 
с точки зрения автоматизации бизнес-
процессов) занимает более 15 дней в 58% 
крупных европейских коммерческих и 
государственных организаций и в 26% 
североамериканских. Понятно, что зна-
чительная часть этого времени требуется 
для различных согласований, но немалая 
доля также уходит на пересылку, доставку 
и другие операции, обусловленные бу-
мажной природой документа. При этом 
зачастую оплата до истечения именно 
15-дневного срока обеспечивает 5%-ную 
скидку, т.е. проволочка в данном случае 
чревата прямыми убытками.

Еще хуже дело обстоит, когда обработ-
ка подобных документов должна быть 
поставлена на поток. Здесь в действие 
вступает пресловутый человеческий фак-
тор — ведь люди устают, теряют концен-
трацию внимания, отвлекаются, ошиба-
ются. Достоверность же данных, особенно 
финансовых, бывает не просто важна, а 
критична. Надо ли говорить, что тради-
ционное решение, состоящее в перекрест-
ных проверках введенных данных двумя 
операторами, далеко от идеала, отнюдь 
не ускоряет процесс и множит затраты?

Выход — Data Capture
Указанные недостатки можно устранить 

с помощью автоматизации ввода докумен-
тов. Ведь компьютер не только работает 
быстрее человека, но и гораздо лучше 
справляется с рутиной. Даже там, где нель-
зя отказаться от перекрестных проверок, 
он с успехом заменит одного из операто-
ров. При этом, как правило, снижается на-
грузка и на второго, так как ПО способно 
бескомпромиссно контролировать свою 
работу и отслеживать всевозможные со-
мнительные ситуации. Различные техно-
логии обработки бумажных документов в 
рамках ECM-систем — от сканирования 
до извлечения данных — объединяет кон-
цепция Data Capture.

Однако ECM-технологии призваны не 
просто сократить бумажную работу, но, 
прежде всего, оптимизировать бизнес-про-
цессы, исключить из них лишние этапы, 
сделать их более простыми и прозрачны-
ми. Именно преобразование документов 
в электронную форму обеспечивает новое 
качество управления ими, исключает не-
обходимость создания дополнительных 
копий, упрощает сотрудничество и комму-
никации как между своими сотрудниками, 
так и с партнерами или клиентами. И чем 
раньше оно будет выполнено, тем боль-
ший будет наблюдаться эффект.

Именно из этих соображений и сфор-
мировался рынок решений Data Capture. 
Начинался он с наполнения электронных 
архивов, одного из наиболее типичных 
сценариев, сулящих очевидные пре-
имущества. Хранение точных цифровых 

копий документов вместе с результатом 
полнотекстового распознавания позво-
ляет гарантировать сохранность инфор-
мации и при этом ускоряет ее поиск, 
обработку, тиражирование, распростра-
нение. Сегодня базовая функциональ-
ность данного плана стандартно при-
сутствует в известных ECM-системах. 
Технологии, однако, шагнули далеко за 
пределы обычных OCR. Современные 
приложения класса Data Capture допол-
нительно умеют уверенно распознавать 
раздельные рукописные символы, специ-
альные маркеры и штрихкоды, находить 
на изображениях конкретные поля, из-
влекать из них транзакционные данные, 
контролировать их корректность и пр. 
При этом они легко встраиваются в су-
ществующие бизнес-процессы, не требуя 
изменения последних, и интегрируются 
с любыми внешними системами, что по-
зволяет просто посчитать окупаемость и 
оценить реальный эффект их внедрения.

Исходя из этого, не приходится удив-
ляться, что глобальный рынок Data 
Capture продолжал развиваться даже в 
условиях кризиса. Согласно отчету Harvey 
Spencer Associates, его объем в 2009 г. 
вырос на 2,1% по сравнению с 2008 г. 
допочти 2 млрд долл. Напомним, что в 
целом ИТ-рынок при этом уменьшился на 
4,5—4,6% (в данном случае IDC и Gartner 
были почти единодушны). Также прогно-
зируется, что начиная с 2010 г. (точных 
данных пока еще нет) темпы роста Data 
Capture должны увеличиваться и в 2013 г. 
превысить 10%, а объем рынка — достичь 

3 млрд долл. 
Весь рынок Data 

Capture принято делить 
по двум основным кри-
териям: принципу об-
работки документов — 
потоковый (пакетный) 
или спонтанный (по 
запросу) и характеру 
оцифровки — получе-
ние точной копии доку-
мента (в англоязычной 
терминологии imaging) 
или извлечение тран-
закционных данных (со-
ответственно, capture). 
Продукты, представ-
ленные в разных сег-
ментах, довольно силь-
но отличаются по своим 
возможностям — в силу 
разницы стоящих перед 
ними задач.

Так, потоковый ввод, кроме всего проче-
го, предполагает классификацию докумен-
тов с последующей их маршрутизацией в 
зависимости от типа. Такие операции мо-
гут выполняться полностью автоматически 
(на основе визуального представления до-
кументов либо содержащейся в них инфор-
мации) или после предварительной сепа-
рации пакетов (перекладыванием пустыми 
страницами, маркированием штрихкодами 
и пр.). Именно потоковый ввод, будучи 
максимально вовлеченным в бизнес-про-
цессы, дает наибольший эффект, который 
обычно выражается в сокращении затрат, 
соблюдении регуляторных требований, от-
крытии новых возможностей для бизнеса. 
Примерами последнего может быть соз-
дание сервисных бюро, предоставляющих 
услуги массовой обработки документов, 
или предложение новых банковских услуг, 
требующих высокой оперативности, вроде 
потребительского кредитования.

Локомотивом рынка Data Capture яв-
ляется пакетный транзакционный ввод, в 
пользу чего свидетельствуют доля в 42% и 
ускоряющиеся темпы роста от 4% в 2009 г. 
до 9—10% в 2011—2013 гг. Такое положе-
ние дел вполне понятно — автоматизация 
ввода данных в транзакционные системы 
позволяет оптимизировать бизнес-про-
цессы и повысить эффективность опера-
ционной деятельности. Не удивительно, 
что и наибольший рост в транзакционных 
сегментах в последние годы наблюдался в 
развивающихся странах (на фонестагна-
ции в США) — чем сильнее влияние кри-
зисных явлений, тем острее потребность в 
сокращении издержек, ускорении бизнес-
процессов, оптимизации персонала.

В пользу уверенного дальнейшего раз-
вития рынка Data Capture говорят и со-
временные тенденции:

• стремление организаций к центра-
лизации обработки документов как 
в широком, географическом смысле 
(в головном ЦОД), так и в узком, под-
разумевающем единое решение для 
различных департаментов внутри 
крупных организаций. Это упроща-
ет внедрение и сопровождение, обе-
спечивает лучшую безопасность, по-
зволяет привлекать распределенную 
рабочую силу;

• рост потребности в максимально 
гибких решениях, легко адаптиру-
емых к реальным бизнес-процес-
сам, с возможностью интеграции с 
широким спектром существующих 
информационных систем различ-
ных классов;

Стоимость проводки платежа без 
автоматизации ввода данных, $

Источник: IAPP, 2010

36,70%

16,10%

22,60%

11,70%

4,40%

4,00% 4,50%

менее 2

2–5

5–10

10–15

15–20

20–25

более 25

Стоимость проводки платежа с 
автоматизацией ввода данных, $

37,50%

28,80%

17,40%

10,00%

2,50%

1,30% 2,50%

менее 2

2–5

5–10

10–15

15–20

20–25

более 25



При использовании материалов ссылка на сайт pcweek.ua обязательна

Корпоративные системы
PC WEEK/UE •  № 12 (12) • 7 июля — 20 июля, 2011 |  21PCWEEK.UA

• популяризация аутсорсинга биз-
нес-процессов — как в обычном 
понимании, так и «внутреннего», 
когда ИТ-подразделения в крупных 
компаниях переводятся на сервис-
ный режим работы;

• необходимость обработки большого 
разнообразия сложных документов, 
которая диктуется диверсификаци-
ей бизнеса, укрупнением поставщи-
ков, развитием связей в условиях 
глобализации экономики;

• повышенное внимание к проектам с 
быстрыми внедрением и окупаемо-
стью на фоне по-прежнему неодно-
значной экономической ситуации;

• рост заинтересованности SMB в ре-
шениях класса ECM, которые при 
этом должны отличаться легкостью 
внедрения, невысокой TCO и пр.;

• движение индустрии в сторону «об-
лачных» вычислений, которые откры-
вают новые возможности, как для по-
ставщиков услуг, так и для заказчиков, 
прежде всего из среднего бизнеса;

• все более широкое использование 
персональных данных, обеспечение 
конфиденциальности и безопас-
ности которых регламентируется 
законодательно.

ABBYY Flexi Capture
Одним из представителей мирового 

рынка Data Capture, хорошо знакомым 
отечественным пользователям, являет-
ся компания ABBYY. Ее флагманский 
продукт ABBYY Flexi Capture представ-
ляет собой универсальную платформу 
для потокового ввода транзакционных 
данных из произвольных докумен-
тов. Последнее — не преувеличение. 
Построенные на базе ABBYY Flexi 
Capture решения действительно могут 
обрабатывать документы любых типов:

• с фиксированной структурой — к 
примеру, анкет, экзаменационных 
тестов, страховых полисов, налого-
вых деклараций. Это формы в клас-
сическом понимании, расположение 
полей на них не меняется, вследствие 
чего и обработка их сравнительно 
проста — достаточно лишь по име-
ющемуся образцу сформировать со-
ответствующее описание. Более того, 
в составе ABBYY Flexi Capture име-
ется инструмент Form Designer для 
создания шаблонов машиночитае-
мых форм с нуля (описание при этом 
будет получено автоматически) — 
черно-белых и цветных, линейчатых, 
растровых, штрихкодовых;

• слабоструктурированных — сче-
тов-фактур, заказов, транспортных 
накладных. Как правило они по-
ступают из различных источников и 
имеют отличающееся оформление, 
т.е. одни и те же данные могут раз-
мещаться в разных местах страницы. 
Обрабатывать их гораздо сложнее, 
для этих целей с помощью еще одно-

го дополнительного инструмента — 
FlexiLayout Studio — создается так 
называемое «гибкое» описание (Flexi 
Layout), которое может учитывать 
взаимное расположение полей и раз-
личных атрибутов изображения, ис-
пользовать регулярные выражения 
и логические проверки. К примеру, 
в нем можно указать, что идентифи-
кационный налоговый номер пред-
ставляет собой последовательность 
символов определенной длины и 
состава, следующую на небольшом 
расстоянии за текстом «ИНН»;

• неструктурированные — письма, 
контракты, статьи. Обычно они 
оцифровываются для помещения в 
электронный архив и последующе-
го индексирования. Дополнительно 
ABBYY Flexi Capture может извле-
кать из них различные атрибуты, 
для сохранения, к примеру, в каче-
стве метаданных, а также выпол-
нять высокоуровневые проверки 
целостности и комплектности.

Под обработкой документов в ABBYY 
Flexi Capture понимается сквозной 
процесс, от импорта изображений до 
экспорта данных во внешние системы. 
На стадии распознавания возможен 
дополнительный контроль с помощью 
специальных скриптов, с обращением 
к внешним БД или готовым словарям. 
Это обеспечивает высокое качество и 
достоверность извлеченных данных, а 
при необходимости для их верификации 
могут привлекаться операторы.

Отметим, что ABBYY Flexi Capture 
изначально ориентирована на проекты 
различного масштаба. Соответственно, 
возможны два варианта развертывания: 
локальный и сетевой (распределенный). 
Первый подразумевает установку всех 
компонентов на одну рабочую станцию 
и предназначен для небольших организа-
ций и проектов (до 5 тыс. страниц в день), 
второй состоит из набора серверов и вы-
деленных станций. Принципиальным 
компонентом сетевой установки явля-
ется высокомасштабируемый сервер 
обработки, обеспечивающий баланси-
ровку нагрузки и автоматическое рас-
пределение заданий между станциями 
обработки. Увеличение числа последних 
позволяет добиться необходимой про-
изводительности и справиться с любой 
нагрузкой. Важно, что оба варианта со-
вместимы между собой, соответственно, 
малый и средний бизнес может быстро и 
с небольшими затратами начать проект 
по автоматизации ввода документов и 
данных с локальной установки, и по мере 
развития легко его расширить.

Конечной целью применения ABBYY 
Flexi Capture является передача извле-
ченных данных во внешние приложения. 
Для этого могут применяться несколько 
механизмов, в том числе экспорт в про-
межуточные файлы (XLS, DBF, CSV, 
XML, PDFи др.) и непосредственно 

в СУБД (через 
ODBC), скрипты, 
а также интегра-
ционные модули, 
разрабатываемые 
под заказ специа-
листами ABBYY. 
Кроме того, у 
сервера обработ-
ки имеется Web 
Service API, что 
позволяет исполь-
зовать ABBYY 
Flexi Capture в 
качестве сервиса 
автоматической 
обработки доку-
ментов в крупных 
SOA-решениях.

В ногу со временем
Описанные вы-

ше тенденции, 
характерные для 

современного рынка Data Capture, 
нашли отражение в недавно представ-
ленной новой версии ABBYY Flexi 
Capture 10.

Подготовительная фаза внедрения 
ABBYY Flexi Capture нередко оказыва-
ется достаточно трудоемкой из-за необ-
ходимости создания «гибких» описаний и 
классификаторов документов и, соответ-
ственно, способна удлинить и удорожить 
проект. Для решения этой проблемы в 
ABBYY Flexi Capture 10 появились функ-
ции самообучения. Теперь достаточно 
обозначить необходимые поля и реперы 
(статические элементы) на образцах доку-
ментов определенного типа, а FlexiLayout 
Studio постарается автоматически уста-
новить взаимосвязи между ними и сфор-
мировать описание. Для сравнительно 
простых документов работа будет проде-
лана довольно точно, а необходимые кор-
рективы всегда можно внести вручную. 
Для тренировки классификатора также 
достаточно указать 3—5 образцов доку-
ментов каждого типа. Вместе эти функции 
призваны помочь в настройке программы 
неопытными пользователями и ускорить 
старт проекта.

Поскольку ABBYY Flexi Capture 
предполагает интеграцию в текущие 
бизнес-процессы, очень важной ока-
зывается возможность адаптации си-
стемы для соответствия их специфике. 
ABBYY Flexi Capture 10 позволяет 
гибко изменять базовый рабочий по-
ток обработки документов, к примеру, 
благодаря использованию внешних мо-
дулей OCR/ICR, подключению специ-
ализированных станций верификации 
или изменению интерфейса стандарт-
ных, скажем, путем добавления ин-
струментов для работы с документами 
определенного типа. Таким образом, 
можно учесть любые нюансы текущей 
деятельности и максимально задейство-
вать прежний опыт персонала.

Для работы в крупных проектах с 
высокой нагрузкой была переработана 
внутренняя архитектура ABBYY Flexi 
Capture 10 и добавлена поддержка кла-
стерных технологий Microsoft. Высокая 
производительность позволит справить-
ся с любыми пиковыми нагрузками, а от-
казоустойчивость обеспечит непрерыв-
ность бизнес-процессов и надежность 
хранения важных данных.

Территориально распределенные 
проекты становятся все более харак-
терными не только для государствен-
ных структур, но и для коммерческих 
компаний, которые таким образом, 
прежде всего, стремятся привлечь бо-
лее дешевую рабочую силу. При этом 
важно быстро обеспечить ввод доку-
ментов и данных на местах, а обработку 
проводить централизованно — из сооб-
ражений оперативности, оптимизации 
инфраструктуры, безопасности. Для 
реализации такой схемы ABBYY Flexi 
Capture 10 поддерживает удаленное 
развертывание станций сканирования 
и веб-интерфейс верификации, обеспе-
чивающий работу оператора из любого 
места, где доступен Интернет.

Типичные сценарии
Универсальность ABBYY Flexi 

Capture позволяет применять ее для 
решения самых различных задач, в том 
числе, и для обработки многих типов 
документов в одном потоке. Последнее 
обеспечивается соответствующей на-
стройкой «гибких» шаблонов, класси-
фикатора, правил маршрутизации, мо-
дулей импорта.

Один из наиболее типичных сценари-
ев использования ABBYY Flexi Capture, 
актуальный для организаций любых раз-
меров и из любых отраслей, — наполне-
ние электронных архивов. Оцифровка 
документов обеспечивает совершенно 
новое качество работы с ними, обуслов-
ленное простотой доступа, поиска и ко-
пирования, тем более что ABBYY Flexi 
Capture позволяет автоматически из-
влекать различные атрибуты, сохранять 
их в качестве метаданных, выполнять 
классификацию и проверку целостности, 
что гарантирует высокую достоверность 
сохраненной информации. Новые воз-
можности ABBYY Flexi Capture 10 — по-
вышенные масштабирование и отказоу-
стойчивость, удаленное развертывание 
станций сканирования и пр. — позволят 
провести преобразование архива макси-
мально быстро, справиться с пиковыми 
нагрузками на начальном этапе.

Наибольшее число применений 
ABBYY Flexi Capture находит в раз-
личных финансовых организациях, 
прежде всего банках, где все бизнес-
процессы так или иначе строятся во-
круг документов. Преобразование в 
электронный вид кардинально ускоряет 
их обработку и передачу в централь-
ный офис, что особенно повышает 
эффективность предоставления услуг 
для физических лиц, таких как выпуск 
платежных карт или потребительское 
кредитование. Обработка с помощью 
ABBYY Flexi Capture кредитных досье 
как физических, так и юридических лиц 
обеспечивает оперативный контроль 
их полноты, корректность оформле-
ния, актуальность предоставленных 
документов, позволяет оперативно 
направлять собранные данные в АБС 
или ECM-систему и т.д. В нынешних 
условиях также немаловажной окажет-
ся возможность быстрого сбора пакета 
необходимой информации для коллек-
торской службы.

Автоматизированный ввод платежных 
поручений, которые все еще нередко 
подаются на бумаге, позволяет не толь-
ко обеспечить их централизованную 
обработку и тем самым разгрузить или 
оптимизировать персонал отделений, но 
и гарантирует высокую достоверность 
данных. Кроме исключения обычных 
ошибок, которые не редкость при руч-
ном вводе, с помощью ABBYY Flexi 
Capture можно обеспечить оперативный 
контроль реквизитов плательщика и по-
лучателя по банковским справочникам, 
соответствия сумм, записанных цифра-
ми и прописью, допустимых диапазо-
нов дат и пр., сомнительные документы 

В режиме тренировки FlexiLayout Studio автоматически строит «гибкое» описание, 
основываясь на размеченных пользователем полях данных и статических элементах. 
При подключении новых страниц можно также использовать функцию предсказания, 
чтобы сразу контролировать точность полученного описания ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 22  
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можно сразу направлять на дополни-
тельные проверки соответствующим 
специалистам.

Государственные службы также за-
интересованы в автоматизации ввода 
различных документов — налоговых 
деклараций, переписных анкет, эк-
заменационных тестов. Обычно та-
кие проекты жестко привязаны ко 
времени, а значит, характеризуются 
пиковыми нагрузками, справиться с 
которыми помогут повышенные мас-
штабируемость и отказоустойчивость 
ABBYY Flexi Capture 10. Поскольку 
обрабатываемые документы обычно 
содержат финансовые и персональные 
данные, на первый план выходит не-
обходимость обеспечения их безопас-
ности. Для этого ABBYY Flexi Capture 
позволяет гибко управлять правами 
доступа всех участников процесса, 
сохранять цифровые подписи и пр. 
Несколько решений, построенных на 
основе ABBYY Flexi Capture, прошли 
сертификацию ГСССЗИ.

Большая потребность в автоматизи-
рованном вводе данных из различных 
документов имеется и у коммерческих 
организаций. Один из характерных 
примеров — обработка счетов-фактур, 

при которой в полной мере раскры-
вается потенциал «гибких» описаний. 
Эти вполне типовые по содержанию 
документы могут весьма различаться 
оформлением, количеством страниц 
и пр., и ввести их вручную — быстро 
и безошибочно — не так просто. На 
базе ABBYY Flexi Capture можно не 
только автоматизировать собственно 
ввод, но также организовать различ-
ные дополнительные проверки, вплоть 
до правильности вычислений (сумм, 
итогов и пр.). В частности, такие воз-
можности присутствуют в разрабо-
танных «ABBYY Украина» интегра-
ционных модулях, обеспечивающих 
двусторонние коммуникации с систе-
мой «1C:Предприятие» для контроля 
реквизитов по реальным справочникам 
и оперативного заполнения электрон-
ных документов.

Кроме того, ABBYY Flexi Capture 
применяется в реальных проектах по 
сбору персональных данных для про-
грамм лояльности, обработке запол-
няемых вручную внутренних произ-
водственных документов, заказов на 
поставку продукции от розничных то-
чек и т.д. Важно также отметить, что, 
благодаря универсальности ABBYY 
Flexi Capture, проект, начатый с ре-
шения одной конкретной задачи, в 
дальнейшем может быть расширен и 
на другие.
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ABBYY Flexi Capture 10...

HP управляет ПО
АЛЕКСЕЙ ВОРОНИН

В ошедший в общее употребление 
оборот «ПО для управления жизнен-
ным циклом приложений» по сути 

означает — «ПО для управления ПО». 
Необходимость такого 
рода специализирован-

ных программных продуктов уже вряд ли 
кому-то нужно доказывать, и все-таки вы-
делим два основных глобальных момента, 
определяющих их актуальность, — это 
возросшая скорость изменения экономи-
ческой среды и высокая вовлеченность 
информационных технологий практи-
чески во все рабочие процессы бизнеса. 
Влияние обоих факторов взаимосвязано. 
Меняется законодательство, стираются 
экономические границы — действующих 
сил, определяющих возросшую изменчи-
вость экономической среды, множество. 
С другой стороны, информационные тех-
нологии, их бурное, непрогнозируемое (и 
порой кажется — уже неконтролируемое) 
развитие сами стали одним из важней-
ших факторов изменения бизнес-среды. 
Возросла не только степень вовлечен-
ности ИТ в бизнес, но и сложность про-
граммных продуктов. Причем настолько, 
что самый квалифицированный специа-
лист или даже целый коллектив экспертов 
не всегда способен оценить возможности 
ПО, качественно протестировать и управ-
лять его изменениями. Экономические 
реалии на порядок повысили требования 
к самим программным продуктам — их 
возможностям, гибкости, масштабируе-
мости, изменили подход к их разработке. 
Как результат — цикл создания и функ-
ционирования программных продуктов 
настолько усложнился, что имеет многие 
признаки жизнедеятельности — внутри-
утробный период развития (написание 
кода, тестирование, отладка, первый по-
купатель), юность (выход на рынок), зре-
лость (завоевание своей доли на рынке) 
и остальные периоды, уже не столь опти-
мистичные. Поэтому и уместен термин 
«жизненный цикл», а ПО для управления 
жизненным циклом программных про-
дуктов образует целый сегмент, один из 
лидеров которого — HP. Как известно, 
флагманский на рынке продукт в сфе-
ре управления качеством ПО принесла 
HP покупка в 2006 г. компании Mercury 

Interactive. На очередном Форуме пользо-
вателей решений управления качеством 
компания представила пакет программ-
ных продуктов в рамках единой платфор-
мы HP Application Lifecycle Management 
(ALM) в 11-й версии — HP ALM 11.

HP ALM 11 и ее модули
Сегодня рынок в любой сфере эко-

номики перенасыщен предложениями 
продуктов, в большинстве своем — ти-
повыми. Инновации дают компаниям 
шанс выделиться на общем фоне, ока-
заться замеченными потребителями, 
чтобы в дальнейшем выйти в лидеры. 
Конкурентный бизнес — инновацион-
ный, а ИТ-инфраструктура современного 
предприятия должна отвечать следую-
щим требованиям: быстрота внедрения 
и трансформации программных продук-
тов, масштабируемость решений, безопас-
ность, эффективность хранения инфор-
мации и доступа к ней.

Для решения перечисленных выше 
задач в сфере разработки, тестирова-
ния и управления ПО и предназначена 
платформа ALM 11. Данная платформа 
способна объединить усилия трех от-
делов — тестирования, разработки и 
эксплуатации программных продуктов. 
Структура ALM 11 включает единое 
хранилище данных, стандартизацию 
процесса разработки, совместное и по-
вторное использование ресурсов тести-
рования, отчетность и открытые API.

Управление дефектами — по-прежнему 
приоритетная проблематика, поэтому HP 
Quality Center — основной модуль ALM 
11, который помимо управления дефек-
тами автоматизирует основные операции 
по контролю качества, управление па-
раметрами проектов, тестирование при-
ложений (в том числе — функциональ-
ное). Модуль позволяет импортировать 
данные по бизнес-процессам, например 
из ARIS, и потом строить графики и ве-
сти отчетность на базе реальных бизнес-
процессов, осуществлять планирование и 
отслеживание проектов, видеть графики 
по любому их количеству, публикуя через 
http-протокол. Для тестирования прило-
жений на ранних этапах разработки, в 
том числе когда еще не готов пользова-
тельский интерфейс, предусмотрен мо-
дуль HP Service Test Management, в ко-
торый входит HP Quality Center. Данный 
модуль позволяет отделу тестирования 
присутствовать на ранних этапах раз-

работки продукта и осуществлять кон-
троль качества приложения с момента 
его создания.

С модулем HP Quality Center интегри-
рован HP Performance Center — инстру-
мент тестирования производительности, 
что позволяет создавать отчеты о каче-
ственных параметрах проекта на протя-
жении цикла тестирования. Инструмент 
HP LoadRunner, лежащий в основе мо-
дуля тестирования производительности, 
в целях имитации эксплуатационной 
нагрузки способен эмулировать одно-
временную работу тысяч пользователей. 
Последовательные, измеряемые и по-
вторяемые нагрузки позволяют выявить 
возможные проблемы масштабирования 
приложения.

Обкатка приложений осуществляет-
ся, как правило, в тестовой среде, для 
создания и обновления которой в паке-
те предусмотрен модуль HP Test Data 
Management. С его помощью можно соз-
дать уменьшенную копию боевой среды с 
поддержкой маскировки отдельных полей 
и системой прав доступа, что обеспечива-
ет конфиденциальность.

Ручное тестирование по-прежнему 
остается важной составляющей разра-
ботки современных приложений. Вместе 
с тем это один из самых медленных, не 
слишком производительных и очень за-
тратных видов тестирования, частичную 
автоматизацию которого позволяет осу-
ществить модуль HP Sprinter. Одна из его 
особенностей — возможность в автомати-
ческом режиме повторять ручные тесты, 
выполненные ранее пользователем в ре-
жиме свободного поиска, воспроизводя 
их в различных системах с различными 
конфигурациями среды.

Опыт управления качеством
Компании, предоставляющие услуги 

очень большому количеству абонентов, 
должны использовать максимально на-
дежные решения — это очевидно. Так, в 
чешской компании T-Mobile, оказываю-
щей услуги в формате GSM (5,5 млн. або-
нентов), существует специальный отдел 
тестирования, в котором практикуется 
несколько типов тестов. В первую оче-
редь, это входной контроль, предполага-
ющий тестирование всех поставляемых в 
рамках проекта продуктов. Далее — ин-
тегрированное тестирование, т. е. кон-
троль всех процессов в смоделированной 
среде. Следующий вид — тестирование 

от начала до конца, в рамках которого 
проводится проверка всех рабочих про-
цессов на предмет прохождения цикла 
от первого этапа до последнего. Важный 
этап проекта — тестирование клиентско-
го оборудования (пропускная способ-
ность, качество каналов, локализация). 
Приемочное тестирование выполняется 
с целью проверки процессов от лица 
пользователя. И наконец, заключитель-
ная стадия — пилотное тестирование, 
осуществляемое в боевых условиях. Для 
решения перечисленных задач использу-
ются четыре модуля от HP Quality Center 
10 — модуль технических требований, 
система планирования теста, собственно 
тестовая лаборатория и система слежения 
за сбоями и дефектами.

Можно только предполагать, какое ко-
личество платформ, информационных си-
стем отдельных модулей работает в офи-
сах нефтяной компании «Лукойл», если их 
обслуживанием занимается специально 
созданная структура «Лукойл-Информ», 
имеющая девять филиалов и штат по-
рядка 7000 специалистов. По словам 
Виктора Ематина («Лукойл-Информ»), 
специалисты компании тестируют ИС, ра-
ботающие не только в российских струк-
турах, входящих в «Лукойл», но и во всех 
точках присутствия нефтяного гиганта 
в мире. На обслуживании специалистов 
находится ИТ-инфраструктура, системы 
телекоммуникаций, включая спутнико-
вую. В 2008 г. в ее составе была создана 
служба тестирования, основная задача 
которой — приемочное тестирование. В 
автоматическом режиме осуществляется 
тестирование при частых обновлениях, 
нагрузочное тестирование, которое яв-
ляется самым востребованным видом те-
стирования в компании. HP LoadRunner 
используется для тестирования SAP BW, 
SAP ERP (на этапе выбора «железа»), 
оптимизации веб-сайтов в портале Share 
Point, веб-сервисов корпоративной инте-
грационной шины SAP XI и в ряде других 
проектов. 

О преемственности версий
Судя по всему, предыдущая, 10-я версия 

ALM работает во многих компаниях и 
хорошо зарекомендовала себя. Как уве-
ряют представители HP, весь функционал 
«десятки» сохранен и в обновленном про-
дукте, а уж насколько будут восприняты 
рынком инновации — покажет, как всег-
да, только время.

РАЗРАБОТКА ПО

сегменте. В их числе Alcatel-Lucent, 
Cisco (в свое время приобрела Tandberg), 
даже TE Connectivity предлагает от-
дельное решение для распределения 
видеопотоков. Александр Войтенков, 
менеджер по работе с дистрибуторами 
представительства Cisco в Украине, счи-
тает, что украинский рынок уже готов и 
вместе с «Мегатрейдом» настоятельно 
рекомендует партнерам обратить вни-
мание на новую возможность для роста 
доходов. 

По соседству в списке перспектив-
ных продуктовых направлений нахо-
дятся и системы видеонаблюдения. 
Ассортимент D-Link включает немало 
позиций разнообразных сетевых камер 
от простейших до оснащенных с мото-
ризованным сенсором и поддержкой 
HD-видео. В свою очередь тайваньская 
QNAP предлагает сетевые хранилища 
NAS и построенные на их основе ви-
деорегистраторы. По словам Евгения 
Величко, регионального менеджера 
по продукции QNAP, коробочное ре-
шение компании позволяет буквально 
за полчаса развернуть систему видео-
наблюдения с функциями мониторин-
га, записи, просмотра и администри-
рования. Его отличительной чертой 
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«Мегатрейд»... является многообразие поддержива-
емых видеокамер, в том числе, AXIS 
и Panasonic, дистрибуцией которых 
занимается «Мегатрейд». 

 Космические масштабы
В заключение хочется привести еще 

несколько выдержек из презентации 
Сергея Маловичко, заимствованные 
из нее поистине астрономические циф-
ры помогут лучше оценить масштабы 
пройденного за 15 лет пути. Например, 
если сложить все отрезки ввезенного 
«Мегатрейдом» в Украину кабеля в 
один, его хватит на половину расстоя-
ния до Луны. Или если поставить друг 
на друга 20 тыс. проданных телекомму-
никационных шкафов, удастся выйти на 
околоземную орбиту. Наконец, дорога 
на выездные конференции и обратно в 
сумме занимает 20 тыс. км, что пример-
но соответствует половине окружности 
нашей планеты. 

Да, по итогам юбилейной партнер-
ской конференции «Мегатрейд» сни-
мал фильм. Насколько может судить 
PCWeek/UE, ему определенно удастся 
поспорить с упомянутым в эпиграфе ше-
девром Эльдара Рязанова. Как только 
приключенческая комедия будет готова, 
обязательно разместим ее у себя на сайте 
www.pcweek.ua. 

Киев — Огонки — Киев
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